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ВМЕСТЕ ПОБЕДИМ!

167 223
НА НИХ ГОРОДА 
ДЕРЖАТСЯ

Хабаровский 
техникум выпускает 
редких спецов

НА ЧТО БУДЕМ  
ЖИТЬ В 2025 ГОДУ?

Бюджет края 
будет социально 
ориентированным

ПО АМУРУ ПОЙДУТ 
ПАРОХОДЫ

Губернатор края 
намерен развивать 
судоходство

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ 
ДЕД МОРОЗ? 

Как древние 
славяне называли 
повелителя холода

в социальных сетях
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ла одна и та же. И развивалось всё при 
поддержке бюджета, – сказал глава го-
сударства.

На сегодняшний день деньги на за-
купку лекарственных препаратов для 
льготников выделяются в полном объ-
ёме, однако всё ещё существует про-
блема с получением. Дело тут в том, 
что в субъектах наблюдается несвоев-
ременность в организации поставок 
медикаментов.

Миграцию 
в разумное русло

Подробно глава государства остано-
вился на вопросе регулирования ми-
грационных потоков. Он заявил, что 
требования к иностранным рабочим 
надо ужесточать, и что, возможно, од-
ним из вариантов исправления ситуа-
ции станет создание специализирован-
ной структуры.

– Очень чувствительный и острый 
вопрос, ведь, с одной стороны, рабочих 
рук не хватает, и счёт идёт на сотни ты-
сяч, – сказал Владимир Владимирович 
Путин. – Какой выход? Для того что-
бы сокращать количество мигрантов, 
нужно повышать производительность 
труда. Нужно использовать техноло-
гии, позволяющие уменьшить количе-
ство неквалифицированных рабочих 
рук. Тогда не нужно будет привлекать 
мигрантов. Нужно ужесточать требова-
ния к тем, кто находится на территории 
страны, – продолжил он. – Они должны 
уважать людей, среди которых они жи-
вут и работают.

Владимир Путин отметил, что про-
блема имеет два аспекта: экономиче-
ский и правоохранительный. Чтобы ре-
шить задачу, сегодня необходимо укре-
плять эту сферу в рамках министерства 
внутренних дел.

– Нужно создать мощное подразде-
ление или центр, либо в рамках МВД, 
либо при МВД, – отметил глава госу-
дарства. – В это подразделение следует 
направить представителей экономи-
ческих ведомств, чтобы все вопросы 
решались в комплексе, но при взаимо-
действии с другими министерствами, 
ведомствами и регионами. Необхо-
димо сохранить большой объём регу-
лирования на региональном уровне. 
И всё это должно управляться из одно-
го центра.

Владимир Владимирович Путин 
отметил, что первые шаги в этом на-
правлении уже сделаны – принят за-
кон о праве не принимать в школы 
детей-мигрантов, которые не владеют 
русским языком.

Г Л А В Н О Е

ИТОГИ ГОДА С ПРЕЗИДЕНТОМ 
РОССИИ

П ОД ВЕ Д ЕН И Е  ИТО ГО В  2024  ГОД А 
П РЕ ЗИД ЕНТО М  ВЛА Д И М И РО М 
ВЛА Д И М И РО ВИЧ ЕМ 
П У ТИ Н Ы М  СТА Л О  САМ Ы М 
П РОД ОЛЖ ИТЕ Л ЬН Ы М  ЗА 
П О С Л Е Д Н И Е  15  Л Е Т  (4  ЧАСА 
25  М И НУ Т ) .  ГЛАВА  ГО СУД АРСТВА 
ОТВЕ ТИ Л  НА  76  ВО П РО СО В, 
ИЗ  КОТО РЫХ  14  К АСА Л И СЬ 
СП ЕЦ ИА Л ЬН О Й  ВО ЕН Н О Й 
О П ЕРАЦ И И.

Главным событием уходящего года стала совмещённая 
с прямой линией пресс-конференция президента Российской 
Федерации Владимира Владимировича Путина. Лидер России 
как никогда долго общался с людьми, почти пять часов. 

В 
общей сложности было полу-
чено свыше двух миллионов 
вопросов. С помощью искус-
ственного интеллекта были 
определены наиболее акту-
альные темы в масштабах 
страны: доступность жилья, 
коммунальные услуги, здра-

воохранение, стоимость продуктов 
питания. 

Перспективы СВО
В самом начале прямого эфира 

главе государства подарили знамя 
155-й отдельной гвардейской брига-
ды морской пехоты Тихоокеанско-
го флота, которая активно участвует 
в боях в зоне специальной военной 
операции.

– Хочу ребят поблагодарить за этот 
подарок. Во-вторых, будем считать, 
что это знамя 155-й бригады морской 
пехоты Тихоокеанского флота здесь 
представляет все боевые знамена на-
ших бойцов, которые сражаются сейчас 
за Россию, за Родину, на всей линии бо-
евого соприкосновения, – сказал Вла-
димир Путин.

Глава государства поблагодарил во-
енных, которые сейчас сражаются за 
интересы нашей Родины. Бойцы воз-
вращают нашу исконную территорию 
квадратными километрами. И это про-
исходит каждый день.

Во время прямой линии поступи-
ло несколько сообщений о том, что 
военнослужащие, освобождающие 
Курскую область, не приравнены 
к бойцам, участвующим в специаль-
ной военной операции, и не получают 
положенные выплаты и довольствие. 
Президент пообещал исправить эту 
ситуацию.

– Бойцы в Курской области должны 
получать то же довольствие, что и во-
еннослужащие в зоне СВО. Министер-
ство обороны не обратило почему-то 
на это внимание. Ребята и ваши семьи, 
не беспокойтесь, мы всё исправим, – 
пообещал Владимир Владимирович 
Путин.

Донбасс восстановим!
Главе Российской Федерации Вла-

димиру Владимировичу Путину в ходе 
прямой линии поступил вопрос о том, 
как будут восстанавливаться населен-
ные пункты Донецкой и Луганской 
Народных Республик. Президент отве-
тил, что уже приведено в порядок бо-
лее 20 тыс. объектов и еще столько же 
предстоит восстановить.

– Мы уже восстановили ряд ме-
дицинских центров на Донбассе, 
а также дороги и другую инфраструк-
туру. Всего уже 21 тыс. объектов. Из 
них профинансировано 11 тыс. из 
федерального бюджета, еще 10 тыс. 
– из региональных. Но нам предсто-
ит еще большая работа до 2030 года. 
Я хочу поблагодарить руководителей 
и жителей регионов России за помощь, –  
сказал Владимир Владимирович Путин.

Также он добавил, что России на 
Донбассе предстоит восстановить еще 
порядка 20 тыс. объектов. 

Семьи с детьми 
поддержат

Демографический вопрос сейчас яв-
ляется одним из ключевых в повестке 
правительства Российской Федерации –  
сказал президент Владимир Владими-
рович Путин, отвечая на вопрос журна-
листа в ходе прямой линии. Глава госу-
дарства отметил, что проблема с низ-
кой рождаемостью актуальна далеко 
не только для нашей страны, но у нас 
принимается максимум мер, чтобы 
данную ситуацию исправить.

По словам президента, в Советском 
Союзе достигался прирост рождае-
мости примерно в 2%. Если говорить 
про современную Россию, несколько 
лет назад он составлял около 1,7%, но 
сейчас упал до 1,4%. И это, как подчер-
кнул Владимир Владимирович Путин, 
очень мало. При этом есть много стран, 
где данный показатель ещё ниже – это 
Финляндия, Норвегия, Испания, Юж-
ная Корея и другие.

– Нам нужно поднять коэффици-
ент рождаемости как минимум до 2,1, 
а чтобы население росло – как мини-
мум до 2,3. Я уже много раз говорил 
о том, что у нас происходило в преды-
дущие десятилетия. У нас резкий спад 
рождаемости был в период Великой 
Отечественной войны и потом после 
развала Советского Союза. Вот и сейчас 
мы наблюдаем тяжёлые времена, когда 
количество женщин детородного воз-
раста сократилось на 30%, – нам нужны 
девочки! – сказал Владимир Владими-
рович Путин.

Сейчас для улучшения демогра-
фической ситуации в стране работа-
ет специальная программа, и её ин-
струменты совершенствуются. Так, 
в России выплачивается единое по-
собие для семей с детьми, и работает 
эта мера очень эффективно. Пособие 
выплачивается от момента беремен-
ности женщины до достижения ре-
бёнком 18-летия. Такое пособие полу-
чают уже свыше 10 миллионов детей 
и примерно 320 тысяч беременных 
женщин. И второе – это материнский 

капитал, которого больше нет нигде 
в мире.

– Мы также сохраняем семейную 
ипотеку под 6%. Наверное, ещё будем 
говорить о всяких ипотечных делах, бу-
дем говорить о строительстве. Теперь 
450 тысяч мы выплачиваем семьям, где 
появляется третий ребенок, для пога-
шения этой самой ипотеки. И разви-
ваем всю систему, связанную с меди-
циной, с детством, с материнством, –  
и будем дальше это все делать, – под-
черкнул президент.

Проблемы 
здравоохранения

Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин обо-
значил болевые точки здравоохранения.

– Главная проблема с медицинскими 
кадрами находится в первичном звене 
здравоохранения. Если говорить про 
стационары, то там вопрос со специ-
алистами практически закрыт. И из 
этого вытекает понятный вывод – это 
вопрос организации здравоохранения 
в регионах Российской Федерации. 
И важно, чтобы местные органы власти 
занимались перераспределением на-
грузки, – отметил президент.

Есть вопросы по подготовке кадров. 
Так, министерство здравоохранения 
Российской Федерации старается при-
влечь как можно больше абитуриентов 
к получению профильного образова-
ния, и это сейчас приносит свои плоды. 
Кроме того, эффективно себя показали 
доплаты врачам в небольших насе-
лённых пунктах. В итоге за последние 
годы наблюдается приток 17,5 тысячи 
специалистов, но и этого недостаточно.

– Чрезвычайно важен вопрос обе-
спечения лекарственными препара-
тами. Когда я работал председателем 
правительства Российской Федерации, 
мы ещё тогда начали работу по разви-
тию собственной фармацевтической 
промышленности. В 2009 году были 
сформулированы программы. Они на-
зывались по-разному, но суть у них бы-
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В Л А С Т Ь  И  О Б Щ Е С Т В О

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• В Хабаровском крае продолжается работа по 
формированию единого муниципального про-
странства. В декабре с новыми главами опреде-
лились в двух важных муниципалитетах. Главой 
администрации Хабаровского района собрани-
ем депутатов избран заслуженный ветеран ФСБ 
Сергей Будкин. Он имеет богатый управленче-
ский опыт на федеральном, региональном и му-
ниципальном уровнях в ряде регионов страны.
Главой второго в Хабаровском крае муниципаль-
ного округа – Бикинского, в который преобразу-
ется Бикинский район, стала Олеся Положенцева. 
Её кандидатуру одобрили депутаты окружного 
собрания.
– Завершение работы по созданию округа ста-
нет одной из задач, стоящих перед Олесей Алек-
сандровной и администрацией муниципалитета. 
А в первую очередь необходимо проанализиро-
вать экономическую составляющую территории, 
понять для себя точки роста и организовать диа-
лог с населением, – прокомментировал губерна-
тор края Дмитрий Демешин.

• В Комсомольске-на-Амуре торжественно откры-
ли мемориал, посвящённый трудовому подвигу 
жителей города в годы Великой Отечественной 
войны. Индустриальная столица Дальнего Вос-
тока получила подтверждение присвоенного 
президентом России Владимиром Владимирови-
чем Путиным звания Города трудовой доблести. 
В мероприятии приняли участие губернатор Ха-
баровского края Дмитрий Демешин, глава города 
Дмитрий Заплутаев, руководители и сотрудники 
ведущих предприятий города, представители 
Российского военно-исторического общества 
и жители города.
Звание «Город трудовой доблести» было при-
своено Комсомольску-на-Амуре президентом 
России в 2021 году. Это признание заслуг и ува-
жение к старшему поколению комсомольчан, ко-
торые внесли значительный вклад в победу над 
фашизмом в годы Великой Отечественной войны.

• Также в декабре губернатор Хабаровского края 
осмотрел только что открытый транспортно-пе-
ресадочный узел в Комсомольске-на-Амуре. 
Отмечается, что это первый в регионе подобный 
объект инфраструктуры.
Транспортно-пересадочный узел значительно 
сократит время в пути – пассажиры смогут пе-
ресесть на автобус прямо на железнодорожном 
вокзале. Например, это сделает более удобным 
путь до популярных туристических мест, таких как 
озеро Амут и горнолыжный комплекс «Холдоми».

• На строительство погранперехода на Большом 
Уссурийском выделили 11 млрд рублей. Пра-
вительством Хабаровского края подготовлена 
проектная документация на строительство до-
роги от моста через Амурскую протоку непо-
средственно до границы с КНР. Положительное 
заключение экспертизы получено ровно год 
назад. Стоимость прокладки дороги составит по-
рядка 3 млрд рублей.
Ожидается, что к 2030 году грузооборот через 
погранпереход на острове Большой Уссурийский 
составит 1,3 млн тонн в год, пассажиропоток – 
около 1,4 млн человек в год.

• В День Героев Отечества в Хабаровске прошла 
торжественная церемония внесения двух но-
вых имён на Обелиск Славы – погибших в зоне 
проведения специальной военной операции ря-
дового Андрея Машаровского и старшего лейте-
нанта Евгения Яна.
– Теперь в списках Героев России – участники 
специальной военной операции. Сегодня они 
сражаются за Родину и за нас с вами. Своим му-
жеством и героизмом во имя победы они вписа-
ли свои имена в историю и шагнули тем самым 
в бессмертие. Имена Героев России – навеки 
в наших сердцах. Победа всегда была, есть и бу-
дет за нами! – сказал в ходе торжественной це-
ремонии губернатор Хабаровского края Дмитрий 
Демешин.

ПО МАТЕРИА ЛАМ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ.

РЕЧНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ – 
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
Хабаровский край в связи с разворотом экономики России на восток делает ставку 
на развитие не только сухопутных перевозок по железным и автомобильным дорогам, 
но и водного транспорта. Губернатор региона намерен вывести его на новый уровень. 

Т
ак, с руководителем Федерального агентства мор-
ского и речного транспорта Андреем Тарасенко 
Дмитрий Демешин обсудил развитие внутрен-
них водных путей Амурского бассейна и созда-
ние логистического хаба. Глава региона отметил 
важность внутреннего водного транспорта в се-
верных районах края для перевозки социально 
значимых грузов, а также необходимость разви-

тия грузовых водных перевозок. Амурский бассейн сое-
диняет дальневосточные порты России с портами Китая 
и других стран АТР, что делает создание хаба особенно 
важным для взаимодействия с Азиатско-Тихоокеанским 
регионом. На недавно прошедшей в Москве Транспорт-
ной неделе было подписано соглашение о сотрудниче-
стве между Хабаровским краем и Федеральным агент-
ством морского и речного транспорта по развитию пе-
регрузочных комплексов в речных портах региона.

– Соглашение создает ус-
ловия для взаимовыгодного 
сотрудничества в сфере раз-
вития транспортно-логисти-
ческих грузовых водных пе-
ревозок в Хабаровском крае. 
В связи с внешним негатив-
ным воздействием западных 
недружественных стран мы 
принимаем меры по созданию 
логистического хаба на базе 
Хабаровского речного торго-
вого порта, – подчеркнул Дми-
трий Демешин.

Глава Росморречфлота Ан-
дрей Тарасенко подтвердил 
намерение создать в Хаба-
ровском крае условия для 
развития грузовых водных 
перевозок. Он подчеркнул, 
что регион является наибо-
лее перспективным в этом 
отношении, так как здесь 
расположены четыре клю-
чевых речных порта на реке 
Амур, а также есть возмож-
ность выхода на порт Харбина. В настоящее время ве-
дутся переговоры с Китайской Народной Республикой 
о восстановлении судоходства для наших судов по реке 
Сунгари.

Создание мультимодального логистического центра 
позволит значительно увеличить объёмы грузоперевозок 
по Амуру. В советские времена они достигали 20 миллио-
нов тонн, а сейчас – только 2 миллионов тонн, что являет-
ся недостаточным показателем.

– Сегодня в Хабаровске нам предстоит создать хоро-
ший хаб и наладить транспортные пути. Соответственно, 

по перемещению груза планируем вернуть объемы гру-
зоперевозок к цифре в 20 миллионов тонн, – отметил Ан-
дрей Тарасенко.

Также Дмитрий Демешин встретился с Петром Ивано-
вым, который возглавляет транспортную группу FESCO.

В ходе встречи губернатор подчеркнул, что в условиях 
санкций произошло перенаправление транспортно-ло-
гистических потоков из западных регионов России на 
Дальний Восток. Это позволяет осуществлять транзит 
грузов в страны Азиатско-Тихоокеанского региона.

– Я уверен, что мы можем организовать системную 
работу и взаимодействие, в первую очередь, с Китайской 
Народной Республикой. Также необходимо активизи-
ровать морскую портовую инфраструктуру, в том числе 
в Николаевске-на-Амуре. У нас есть выходы на суда клас-
са «река – море», которые мы не используем в полной ме-
ре, – сказал губернатор Хабаровского края.

Пётр Иванов, возглавля-
ющий транспортную группу 
FESCO, заявил о готовности 
компании к сотрудничеству 
с регионом. Он подчеркнул, 
что FESCO видит большой по-
тенциал в развитии речных ло-
гистических маршрутов между 
Россией и Китаем. 

– С учетом развития остро-
ва Большой Уссурийский и тех 
инвестиционных проектов, 
которые реализуются в Ха-
баровском крае, мы считаем, 
что грузовая база может быть 
достаточной для того, чтобы 
задействовать, а при необхо-
димости развить мощности 
нашего транспортно-логи-
стического терминала, – ска-
зал Пётр Иванов.

В настоящее время Хабаров-
ский край благодаря активной 
работе губернатора становится 
важным логистическим узлом 
всего Дальнего Востока.

Дмитрий Демешин уже достиг договорённости с пре-
зидентом о строительстве новых пограничных перехо-
дов в Хабаровском крае. В этом году в регионе открыто 
сквозное движение по новой Тихоокеанской железной 
дороге. Началось фактическое возрождение речных  
перевозок.

Если Дмитрию Демешину удастся реализовать эти пла-
ны, то именно наш регион в ближайшие годы будет при-
нимать значительную часть грузов со всей страны. Это 
положительно скажется на развитии края и улучшении 
условий жизни его жителей.
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В  СВЯЗИ  С  ВН ЕШ Н И М  Н ЕГАТИ ВН Ы М 
ВОЗД ЕЙ СТВИ ЕМ  ЗАПА Д Н ЫХ 
Н Е Д РУ Ж ЕСТВЕН Н ЫХ  СТРАН  М Ы  П РИ Н И МАЕМ 
М ЕРЫ  П О  СОЗД АН И Ю  Л О ГИ СТИЧ ЕСКО ГО 
Х АБА  НА  БАЗЕ  Х АБАРО ВСКО ГО  РЕ Ч Н О ГО 
ТО РГО ВО ГО  П О РТА .
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Очередной декабрь близится к завершению – самое время вспомнить, что произошло 
в главном промышленном субъекте Дальневосточного федерального округа за минувшие 
12 месяцев и выстроить приоритеты для наступающего 2025-го. Редакция газеты «Хабаровский 
край сегодня» предлагает читателю свою подборку главных событий региона. 

2024 – ГОД НОВЫХЯнварь
Год 2024-й в Хабаровском крае стар-

товал, что называется, с места в карьер. 
В крупнейший город Дальнего Востока 
прибыл президент России Владимир 
Путин и собрал в Тихоокеанском госу-
ниверситете предпринимателей реги-
она для прямого и открытого разгово-
ра как об успехах, так и о трудностях, 
от которых можно избавиться. Ники-
та Яковлев, представитель компании 
«Технониколь Дальний Восток», рези-
дента ТОР «Хабаровск», поблагодарил 

главу государства и правительство 
страны за льготные режимы для пред-
принимателей, созданные в ДФО. Его 
предприятию такая поддержка позво-
лила нарастить объёмы производства 
строительных материалов, освоить 
новые ниши и выйти со своим вос-
требованным товаром на внутренний 
и внешний рынки. Владимир Путин 
поддержал предложения бизнес-со-
общества о расширении сети логисти-
ческих пунктов пропуска на границе 
с КНР, заявил о новых мерах поддерж-
ки и дал задачу ускорить строительство 
пункта пропуска на острове Большой 
Уссурийский. 

* * *
На Байкало-Амурскую магистраль 

в первый месяц зимы-2024 пришла 
первая партия сверхтяжёлых локо-
мотивов российского производства 
3ТЭ28, новая техника заменит модель, 
в которой использовались двигате-
ли производства США, американской 
сборки. Производители тепловозов 
и дизельных двигателей, Брянский 
машиностроительный и Коломенский 
заводы, в короткий срок проделали 
огромную работу. Цель, которая по-
ставлена правительством России перед 
транспортными компаниями, – увели-
чение грузопотока в сторону восточ-
ных портов – выполняется.

* * *
В Москве в рамках деловой програм-

мы Дня Дальнего Востока и Арктики 
подписано соглашение о реализации 
инвестиционной программы по соз-
данию на востоке России производ-
ственно-распределительных центров 
специальной химии и минеральных 
удобрений. Совокупная мощность бу-
дущих заводов и складов составит от 
30 до 100 тысяч тонн продукции в год. 

Ц И Ф Р А :  В 40 млрд рублей 
оценили проект строительства 
промышленных комплексов по 
выпуску удобрений в регионах 
ДФО

Февраль
В Хабаровске заработал новый ин-

фекционный корпус в детской краевой 
больнице имени профессора Пиотро-
вича. Клиника, расположенная в Инду-
стриальном районе города, рассчитана 
на приём и лечение почти семи тысяч 
детей ежегодно. Объект построен на 
федеральные и краевые средства по на-
цпроекту «Здравоохранение» с учётом 
современных санитарных правил и тре-
бований к организации медпомощи. 
Здесь предусмотрена вся диагностиче-
ская служба: лаборатории, рентген-ка-
бинет, кабинет ультразвуковой диагно-
стики, эндоскопия, физиолечение, име-
ется реанимация и палата интенсивной 
терапии. Стройка началась в 2020 году 
и обошлась краевому и федеральному 
бюджетам в два миллиарда рублей. 

* * *
В Хабаровском крае произошла 

сбойка нового Дуссе-Алиньского тон-
неля на БАМе. Подземный коридор 
расположен на линии Новый Ургал –  
Комсомольск-на-Амуре и проходит 
сквозь одноименный горный хребет, 
его начали строить в 2021 году. Ввод 
в эксплуатацию нового тоннеля к концу 
2025 года снимет ограничения на дви-
жение поездов и позволит приступить 
к реконструкции старого перехода, за-

крыть движение в «старом» тоннеле 
для его полноценной реконструкции, 
в которой он остро нуждается. 

Ц И Ф Р А :  1824 метра –  
длина нового Дуссе-
Алиньского тоннеля 

* * *
Хабаровск впервые принял Всерос-

сийский исторический форум «Исто-
рия для будущего. Дальний Восток». 
Его участникам рассказали об истории 
и культуре коренных народов региона, 
о поддержке СВО, об информацион-
ном противостоянии с Западом, о худо-
жественном наследии наших предков 
и перспективах развития Востока Рос-
сии. На съезде объявлено о предстоя-
щем выпуске нового единого учебника 
для 5 – 9 классов школ, в котором будет 
подробно отражена история освоения 
Сибири и Дальнего Востока в XVI – XVIII 
веках, вписаны великие имена – Дежнев, 
Москвитин, Поярков, Хабаров и Атласов. 

Март
Голосование на выборах президен-

та РФ в 2024 году стало самым массо-
вым в современной истории Дальнего 
Востока. На участки пришли 73,7% из-
бирателей, и Владимира Путина в фе-
деральном округе поддержали 86,6% 
граждан страны. Политические анали-
тики отметили, что Восток задал высо-
кую планку всей стране по явке – яркий 
показатель роста доверия к президен-
ту, федеральной власти, улучшения  
качества жизни людей. 

Ц И Ф Р А :  86,6 процента 
избирателей ДФО поддержали 
кандидатуру Владимира 
Путина

* * *
В Хабаровском крае определились 

с будущим когда-то популярного сана-
тория «Уссури» – его ждёт масштабная 
реновация и, дополнительно, строи-
тельство и эксплуатация современ-

ного многофункционального лечеб-
но-реабилитационного центра. По 
этим планам обновление комплекса 
планируется завершить уже в 2028 го-
ду. В «Уссури» будут два санаторных 
корпуса, лечебно-диагностическое от-
деление, реабилитационный блок на 
180 мест и водно-оздоровительный 
комплекс с бассейном, в год поправить 
здоровье в санатории смогут до 15 ты-
сяч человек. Ориентировочная стои-
мость реновации – порядка 9,5 милли-
арда рублей.

* * *

Новый Краевой центр единоборств 
в Хабаровске с 25 по 30 марта стал 
площадкой для проведения масштаб-
ных дальневосточных соревнований –  
Игр боевых искусств. Участниками 
состязаний стали порядка четырёх 
тысяч юных спортсменов, представ-
ляющих практически все края и обла-
сти ДФО. В программу турнира вошли 
каратэ, кендо, джиу-джитсу, муайтай, 
киокушин, тхэквондо ГТФ и МФТ, ки-
окусинкай, айкидо, всестилевое каратэ 
ОК и СЗ, ФБИ «Драка», зендокай будо 
каратэ, кудо, кикбоксинг, канкирю ка-
ратэ, самбо, рукопашный бой, кобудо. 

Апрель
Росморречфлот утвердил про-

грамму реконструкции береговых 
сооружений паромной переправы  
Ванино – Холмск. В Хабаровском крае 
в порту модернизируют причалы 
14 и 14а, к которым швартуются паро-
мы, с учётом использования на линии 
с островной областью судов проекта 
CNF11CPD. Напомним, грузопассажир-
ские суда для этого маршрута стро-
ит верфь в Комсомольске-на-Амуре, 
и первый из двух заказанных на заводе 
паромов, «Александр Деев», уже вышел 
на линию. Модернизацию причалов за-
планировано завершить в 2025 году. 

* * *
Новый волейбольный клуб из Ха-

баровска – «Амурские Тигрицы» – за-
воевал титул чемпиона России по во-
лейболу, обыграв команду из Владиво-
стока в финальной игре соревнований 
среди женщин высшей лиги «Б». Соз-
данный с нуля коллектив уже стал по-
пулярным у хабаровских болельщиков, 
и в 2024/25 году фанаты ждут от девчат 
новых достижений. Ф
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Май
В ходе официального визита пре-

зидента России Владимира Путина 
в Китайскую Народную Республику 
руководство двух стран договорилось 
о совместном развитии острова Боль-
шой Уссурийский, который с 2008 го-
да между собой делят два государства. 
Подписанного в Пекине документа 
в Хабаровском крае ждали два десят-
ка лет после того, как в 2004 году РФ 
и КНР договорились о принципе «Один 
остров – две страны». Западная поло-
вина острова – китайская – называется 
Хэйсяцзыдао. Восточная – наш Боль-
шой Уссурийский. Стороны решили со-
здать на этой территории центр меж-
дународного сотрудничества, постро-
ить отели и туристско-рекреационный 
комплекс.

* * *
Опытный образец импортозаме-

щённого ближнемагистрального са-
молета Superjet-100 приступил к сер-
тификационным лётным испытаниям 
на подмосковном аэродроме Жуков-
ский. На первом этапе специалисты 
проверили отечественную топливную 
систему, которой оборудован авиалай-
нер. Продолжительность первого сер-
тификационного полёта составила два 
с половиной часа – всё прошло штатно. 
До конца 2025 года пилотам предстоит 
выполнить около 200 полётов, в том 
числе с новейшими отечественными 
двигателями ПД-8. 

Ц И Ф Р А :  140 лайнеров 
SJ-100 запланировано 
выпустить на авиазаводе 
«Яковлев» в Комсомольске-на-
Амуре до 2030 года

Июнь
В июне в Хабаровск приехала заме-

ститель министра обороны РФ пред-
седатель Государственного фонда «За-
щитники Отечества» Анна Цивилёва. 
Она поддержала предложение Дми-
трия Демешина о воссоздании военной 
кафедры в Дальневосточном государ-
ственном медицинском университе-
те в Хабаровске и введение в учебный 
план военной медицины. 

– Кафедра нужна, чтобы науку нало-
жить на сложные случаи оказания ме-
дицинской помощи бойцам, – проком-
ментировал Дмитрий Демешин. – Это 
не только про будущих выпускников, 
которые будут нарасхват по всей стра-
не, но и про тех бойцов, которые вер-

ДОСТИЖЕНИЙ

нутся с фронта и смогут преподавать 
молодёжи азы исходя из боевого опыта.

* * *

Дмитрий Демешин инициировал со-
здание «Атласа проблемных объектов 
региона». Он особо подчеркнул, что жи-
телям края нужны не красивые отчёты, 
что у нас всё хорошо, а будет ещё лучше.  
– Людям нужна защита их интересов, 
– сказал руководитель. – Мы понудим 
всю вертикаль власти в нашем реги-
оне работать в интересах общества 
и людей. Я готов приложить все уси-
лия, чтобы люди чувствовали защиту, 
справедливость, а Хабаровский край 
соответствовал своей исторической 
миссии быть форпостом России на 
Дальнем Востоке. Чтобы люди не иска-
ли счастья в других регионах, а находи-
ли его здесь.

Июль
Богатства и достижения Хабаровско-

го края представили на Международной 
выставке «Россия» в Москве на ВДНХ. 
Павильон региона «Родина китов и са-
молётов» с первых дней открытия стал 
точкой притяжения гостей. Край про-
демонстрировал гордость авиастрое-
ния – самолеты Су-57 и SuperJet-100, 
красоту первозданной природы, дости-
жения в различных форматах на стыке 
современных технологий и искусства. 
Креативную часть программы допол-
нила зона мастер-класса анимацион-
ной студии «Мечталет», где посетители 
могли попробовать себя в создании 
мультфильмов.

Ц И Ф Р А :  4 млн человек по-
сетили павильон Хабаровского 
края на выставке «Россия» на 
ВДНХ 

* * *
Дмитрий Демешин вручил ключи от 

квартир дольщикам жилого комплек-

са «Диалог» в Хабаровске, своё жильё 
люди не могли получить с 2016 года. 
27-этажный дом по улице Кавказской 
в районе речного вокзала смогли сдать 
после того, как регион на условиях со-
финансирования получил федераль-
ные средства на завершение объекта.

– Понятно, что проще раздать «доль-
щикам» компенсации, но это не закро-
ет их проблемы. Поэтому мы приняли 
волевое решение достраивать эти до-
ма. Конечно, это большее количество 
проблем, но зато люди получат иско-
мое для себя жилье, а не наши, откуп-
ные по сути, деньги, – заявил Дмитрий 
Демешин.

* * *
Премьер-министр правительства 

РФ Михаил Мишустин два дня про-
вёл в Хабаровске, и врио губернатора 
Дмитрию Демешину удалось добиться 
поддержки федеральной власти по ре-
кордному числу вопросов. В их числе – 
одна из ключевых задач, которая сей-
час стоит перед правительством реги-
она, – создание комфортных условий 
для жизни. Исправить ситуацию по-
могает программа для дальневосточ-
ных субъектов «1000 дворов», в рамках 
которой регион на благоустройство 
получил около 700 миллионов рублей. 
Кроме того, край принимает активное 
участие в нацпроекте «Комфортная 
городская среда», что также добавляет 
привлекательности к жизни на Даль-
нем Востоке. 

Август 
Новый резидент ТОР «Хабаровск» 

компания «Соникавто» займётся вы-
пуском грузовиков с кранами. В планах 
руководства предприятия – выпуск по 
60 единиц техники в год, начиная со 
второго квартала 2025 года. Инвести-
ции в проект составят более 2,5 млрд 
рублей, производство планируется 
разместить на площадке «Вектор» ТОР 
«Хабаровск».

* * *
В Хабаровске на расселение бараков 

на проспекте 60-летия Октября напра-
вят дополнительно почти 600 млн ру-
блей. Об этом договорился врио губер-
натора Дмитрий Демешин с председа-
телем правительства России Михаилом 
Мишустиным. Эти деньги обеспечат 
возможность переезда в благоустро-
енные квартиры более чем 300 горо-
жанам, чьи дома признаны непригод-
ными для проживания после 1 января 
2017 года. Площадь расселяемого ава-
рийного жилья – около 4 тысяч ква-
дратных метров, останется ещё 8 тысяч 
квадратных метров.

Сентябрь

Дмитрий Демешин уверенно выи-
грал выборы губернатора Хабаровско-
го края. Его кандидатуру выдвинула 
и поддержала региональная ячейка 
партии «Единая Россия». По данным 
крайизбиркома, в его поддержку вы-
сказались 254 245 избирателей. 13 сен-
тября он официально вступил в долж-
ность губернатора и принёс присягу на 
верность народу, Конституции Россий-
ской Федерации и Уставу Хабаровского 
края.

– С первого дня своей работы я раз-
вернул работу регионального прави-
тельства лицом к людям, к их пробле-
мам и болям, заставил помогать им 
здесь и сейчас, а не в перспективных 
планах развития. Только сообща мы 
создадим перемены, которые сделают 
наш Хабаровский край процветаю-
щим и комфортным местом для жизни. 
Местом, где хочется жить и оставлять 
свой след в истории. С чувством любви 
к своей родине и месту, где я живу. Бла-
годарю всех вас. Честь имею! – сказал 
губернатор Дмитрий Демешин.

Продолжение на стр. 6
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Ц И Ф Р А :  81,03 процента 
голосов получил Дмитрий Де-
мешин на выборах губернатора

* * *
В рамках Восточного экономиче-

ского форума – 2024 во Владивостоке 
президент России Владимир Путин вы-
сказался о вызовах для отечественного 
авиастроения и развитии гражданской 
авиации. Для пассажиров из трудно-
доступных отдалённых населённых 
пунктов Хабаровского края «воздуш-
ные маршрутки» – основной способ до-
браться до краевой столицы и далее, но 
сейчас летать приходится на самолётах 
ещё советской или импортной сборки. 
Глава государства попросил ускорить 
разработку пассажирской версии лёг-
кого многоцелевого самолёта «Бай-
кал» и подчеркнул, что запустить его 
серийное производство необходимо 
уже в ближайшее время. Напомним, 
в Комсомольске-на-Амуре сейчас го-
товится площадка как раз под этот 
проект, и Дмитрий Демешин отметил, 
что в течение ближайших двух лет ави-
астроители Города юности явят стране 
и всему миру наш новый хабаровский 
самолёт «Байкал». 

Октябрь
3 октября в Хабаровске произошла 

трагедия общероссийского масшта-
ба: край и город из-за пожара лиши-
лись Краевого музыкального театра. 
Обитель муз была старейшей в стране 
и всего год не дожила до векового юби-
лея – даже Московский театр оперетты 
младше. Погибших и пострадавших 
в ЧП нет. По предварительным данным 
следствия, виновником пожара стал 
рабочий-мигрант, несколько иностран-
цев, работавших на ремонте кровли 
здания, в России находились нелегаль-
но, возбуждено и расследуется уголов-
ное дело. К акции #ЯсХМТ в поддержку 
труппы музтеатра уже присоединились 
звёзды отечественной сцены. Дмитрий 
Дюжев, Антон Макарский, Екатерина 
Гусева и Нонна Гришаева заявили о же-
лании приехать в Хабаровск и поддер-
жать наших артистов, которые остались 
без крыши над головой после пожара. 

* * *
В ночь на 15 октября в Охотском мо-

ре найден живым один из трёх путеше-
ственников, потерявшихся при попыт-
ке добраться на катамаране на остров 
Сахалин. Выживший после более чем 
двухмесячного дрейфа после чудесно-
го спасения экипажем рыболовецкого 
судна «Ангел» Михаил Пичугин поте-
рял в весе около 50 килограммов, а его 
судёнышко течением и ветром отнесло 
к берегам Камчатского полуострова. По 
предварительной информации, у ката-
марана вышел из строя мотор. Весло 
сломалось, а якорь был потерян. Лодка 
дрейфовала в Охотском море 67 дней. 

* * *
По первой в новейшей истории 

России частной железной дороге про-
шёл сквозной поезд. Из Якутии к но-
вому порту Эльга в Хабаровском крае 
тепловоз ТЭМ-14 доставил состав из 
двадцати полувагонов, пассажирского 
и багажного вагонов. Всего железнодо-
рожники в условиях вечной мерзлоты 
с 2022 года проложили 531 километр 
пути основного хода сквозь тайгу. Об-
щая протяженность магистрали с уче-
том 18 разъездов и промежуточной 
станции составит 626 километров, 
к 2027 году провозная способность до-
роги составит 50 млн тонн угля – новый 

порт на мысе Манорский в Тугуро-Чу-
миканском районе сможет отгружать 
«чёрное золото» с якутских место-
рождений в суда класса Panamax дед-
вейтом до 100 тысяч тонн.

Ц И Ф Р А :  531 км Тихоокеан-
ской железной дороги строите-
ли уложили с 2022 года

Ноябрь 
Лососёвая путина – 2024 в Хаба-

ровском крае стала самой удачной за 
последние годы, при этом обычные 
регионы-лидеры, Камчатка и Саха-
лин, уловом в минувшем сезоне похва-
стать не могут. Последний раз отметка 
в 40 тысяч тонн лососёвых преодолена 
в 2018 году. В этом году рыбаки взяли, 
считая вместе с гольцами, чуть больше 
40 тысяч тонн, при этом учёные отме-
тили положительные тенденции в Аму-
ре и лимане. 

Ц И Ф Р А :  более 40 тысяч 
тонн лососёвых добыто в Хаба-
ровском крае в 2024 году

* * *
Хабаровский край в минувшем году 

оказался в числе лидеров в России по 
компенсационному лесовосстановле-
нию арендаторами участков. Регион 
почти на треть перевыполнил постав-
ленный ранее план – молодые деревья 
высажены на территории 1942 га, или 
127% от запланированного. К сравне-
нию, в Приморском крае и ЕАО лесо-
восстановление проведено на площа-

ди в 452 га и 365,45 га соответственно. 
Лесовосстановление – одна из задач 
национального проекта «Экология», 
инициированного президентом России 
Владимиром Путиным. Это возрожде-
ние лесов, которые вырубили лесоза-
готовители или погибших в результате 
пожаров. В рамках этого проекта на 
Дальнем Востоке работают лесопитом-
ники, в которых выращивают деревья, 
кустарники и другие растения.

Декабрь
На сдаточной базе Амурского су-

достроительного завода во Владиво-
стоке готовится к швартовным ис-
пытаниям первый малый ракетный 
корабль из серии, строящейся на 
этой верфи. Длина «Ржева» составля-
ет 67 м, ширина – 11 м, стандартное 
водоизмещение – 800 тонн, макси-
мальная скорость – 30 узлов. Даль-

ность плавания достигает 2500 миль. 
Основным ударным вооружением 
малого корвета является ракетный 
комплекс «Калибр-НК». Напомним, 
в Комсомольске-на-Амуре в насто-
ящее время в работе находятся де-
сять заказов для Министерства обо-
роны РФ: шесть корветов проектов 
20380 и 20385 и четыре малых ракет-
ных корабля типа 22800 «Каракурт». 

* * *
Губернатор Хабаровского края 

Дмитрий Демешин и председатель 
ПСБ Пётр Фрадков в Москве подпи-
сали соглашение о сотрудничестве, 
по которому банк примет участие 
в реализации в Хабаровске масштаб-
ных инфраструктурных проектов. 
В частности, речь идёт о возведении 
в столице региона пятизвёздочной 

гостиницы и финансового делового 
центра «Хабаровск-Сити». Это будет 
не только место для международно-
го сотрудничества, но и привлека-
тельное пространство для жителей 
города благодаря обилию объектов 
досуга. 

* * *
Хабаровский край стал одним из 

самых привлекательных для инве-
стиций регионов страны. Он под-
нялся в национальном рейтинге до 
топ-20 благодаря развороту эконо-
мики на восток. Эксперты при ра-
боте над рейтингом использовали 
набор из 55 индикаторов, учитываю-
щих семь категорий: географическое 
положение и природные богатства; 
трудовые ресурсы региона; инфра-
структуру; потенциал местного рын-
ка; производственные возможности 
региональной экономики; институ-
циональную среду и политическую 
стабильность, а также финансовую 
стабильность регионального бюджета 
и предприятий.

Ц И Ф Р А :  В ТОП-20  
самых привлекательных для 
инвестиций России вошёл  
Хабаровский край в 2024 году
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НА ЧТО БУДЕМ ЖИТЬ В 2025 ГОДУ?

СБАЛАНСИРОВАННЫЙ 
И ОРИЕНТИРОВАННЫЙ 
НА ЛЮДЕЙ

Бюджет Хабаровского края на следу-
ющий год принимал избранный в сен-
тябре жителями региона новый, уже 
восьмой по счёту состав законодатель-
ной думы. Готовили главную роспись 
наших с вами общих доходов и расходов 
профессионалы из краевого Минфина. 
Приняли закон о краевой казне депута-
ты в двух чтениях быстро и без лишних 
громких заявлений. Председатель крае-
вой думы назвал основной финансовый 
документ сбалансированным и направ-
ленным на интересы людей.

Бюджет края на 2025 год такой: до-
ходы – 168,2 млрд рублей, расходы –  
174,1 млрд рублей. Таким образом, де-
фицит составит 5,9 млрд рублей. Из 
федерального бюджета в крае ожидают 
19,9 млрд рублей поступлений.

Корректировки коснулись 22 из 
36 госпрограмм края – в сторону роста. 

Также увеличены расходы на зар-
плату бюджетникам. Напомним, по 
поручению президента Владимира 
Владимировича Путина социальные 
выплаты в следующем году отдельным 
категориям проиндексируют на 4,5%.

– Бюджет носит социальный харак-
тер. 63,9% (111,2 млрд рублей) расхо-

дов пойдут на социальную политику, 
почти 37% – на образование и 10,2% –  
на здравоохранение. На следующий 
год дополнительно выделяем 481 млн 
рублей на жильё для детей-сирот, 
а всего – 961 млн рублей. 229 млн ру-
блей пойдут на дороги, 180 млн – на 
сельское хозяйство, – отметил пред-
седатель законодательной думы Хаба-
ровского края Николай Шевцов.

В течение всего наступающего года 
в бюджет могут вноситься корректи-
ровки благодаря выделению допол-
нительных федеральных трансфертов 
и уточнения программ. Параметры бу-
дут менять в зависимости от ситуации, 
чтобы точнее рассчитать и перераспре-
делить сэкономленные деньги на соци-
альные программы.

ДОЛГИ НАПРАВЯТ НА РАЗВИТИЕ

Ещё несколько лет назад Хабаров-
ский край балансировал на грани бан-
кротства. В своё время набрали столько 
кредитов в коммерческих банках, что 
обслуживать долги перед ними стало 
крайне трудно. Такая же ситуация была 
в очень многих регионах страны. Ситу-
ацию спас президент Владимир Влади-
мирович Путин. В 2021 году он объявил 
о переводе большей части самых за-
кредитованных регионов России с ком-

мерческих на бюджетные кредиты. То 
есть, долги территорий перед банками 
платил федеральный бюджет, а субъек-
ты становились формальными долж-
никами перед центром с мизерными 
процентами.

А во время своего ежегодного посла-
ния в феврале уходящего года Влади-
мир Владимирович Путин сделал ещё 
более сенсационное заявление – о спи-
сании двух третей бюджетных креди-
тов регионам. Как это коснётся нашей 
территории, рассказал председатель 
региональной законодательной думы 
Николай Шевцов.

– Долг Хабаровского края на декабрь 
этого года составляет 58,3 млрд рублей. 
Из них большая часть является бюджет-
ными кредитами – 56,6 млрд рублей. 
Есть план по их реструктуризации. Две 
трети этих бюджетных кредитов мы 
сможем списать на инвестиционные 
расходы, – отметил Николай Шевцов.

Порядок списания бюджетных дол-
гов сейчас разрабатывается на феде-
ральном уровне. Ожидается, что реги-
оны получат такое право, направляя 
средства на крупные инфраструктур-
ные проекты, развитие социальной 
сферы. То есть, наши же долги послужат 
на благо развития края!

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ

Как показала практика, бюджет Ха-
баровского края несколько раз уве-
личивается в течение года за счёт по-
ступлений из федерального центра 
и больших поступлений налогов и дру-
гих доходов. Экономика-то после раз-
ворота на восток у нас растёт! 

Очень важным фактором улучше-
ния качества жизни были и останутся 
национальные проекты. В 2025 году 
они будут запущены по-новому. Всего 
в стране разработано 19 новых нацио-
нальных проектов, инициированных 
президентом Владимиром Владими-
ровичем Путиным. И Хабаровский 
край будет участвовать в большинстве 
(в 12 самых значимых) из них. Наш 
регион рассчитывает на вложения из 
федерального центра ещё порядка 
15,7 млрд рублей.

– Там, где уже есть ясность с феде-
ральным финансированием, мы вошли 
в 12 нацпроектов. Сейчас идёт этап 
подписания соглашений. Цифры уже 
известны. Схема софинансирования 
для регионов уменьшена. Больше 40% 
от заявленной суммы на следующий 
год в 15,7 млрд рублей придётся на на-
цпроект «Инфраструктура для жизни». 
В него входят и расселение аварийных 
домов, и модернизация систем тепло– 
и водоснабжения, и приведение авто-
дорог в нормативное состояние, – объ-
яснил Николай Шевцов.

По нацпроекту «Молодёжь и дети» 
в Хабаровском крае в следующем году 
планируется потратить порядка 4 млрд 
рублей. Их направят на строительство 
школ, выплаты советникам директо-
ров по воспитанию. По нацпроекту 
«Продолжительная и активная жизнь» 
в регионе намерены потратить в следу-
ющем году 2,4 млрд рублей. Эти деньги 
пойдут на продолжение модернизации 
первичного звена здравоохранения, 
финансирование санавиации, меди-
цинскую реабилитацию, что очень ак-
туально в связи с возвращением наших 
бойцов из зоны СВО.

Порядка 2,5 млрд рублей в следую-
щем году запланировано потратить на 
нацпроект «Семья». Эти средства пой-
дут на оснащение роддомов современ-
ным оборудованием, ремонт и строи-
тельство детских садов, модернизацию 
учреждений культуры.

Также в регионе будут запущены 
нацпроекты по решению вопросов не-
хватки кадров, развития туризма и ряд 
других.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Каждая семья, каждый житель Хабаровского края так или 
иначе пытается планировать свой бюджет. С этим наверняка 
вы, уважаемый читатель, согласитесь. Сколько необходимо 
тратить на еду, сколько на одежду, отдых и так далее. Тем 
более, важно понимать, на какие средства можем мы все 
рассчитывать в следующем году. Каким же будет бюджет 
Хабаровского края в 2025-м, на что его потратят и каковы 
перспективы копившихся десятилетиями долгов региона?

БЮД Ж Е Т  К РА Я  НА  2025  ГОД  ТАКО Й:  
Д ОХОД Ы  –  168,2  М ЛРД  РУБЛЕЙ ,  
РАСХОД Ы  –  174,1  М ЛРД  РУБЛЕЙ . 
ИЗ  ФЕ Д ЕРА Л ЬН О ГО  БЮД Ж Е ТА  В  К РАЕ 
ОЖ ИД АЮТ  19,9  М ЛРД  РУБЛЕЙ 
П О СТ УП Л ЕН И Й.
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ПОД СИЛЬНЫМ КРЫЛОМ КОМСОМОЛЬСКИХ  
НЕФТЯНИКОВ 

ПО КРАЮ ЛЕТАТЬ СТАНЕТ ПРОЩЕ

Ч
тобы узнать, что люди дума-
ют о транспорте, специали-
сты министерства транспорта 
и дорожного хозяйства вместе 
с сотрудниками авиакомпаний 
изучили их мнение. Оказалось, 
что нужно больше рейсов мест-
ных авиалиний, – их станет 

2061, это на 255 больше, чем сейчас.
Сейчас в крае есть 15 маршрутов, по 

которым выполняются полёты мест-
ных авиалиний. Билеты субсидируют 
из краевого бюджета, поэтому цена на 
них в следующем году не изменится.

Главные перевозчики – «Аврора» 
и «Хабаровские авиалинии».

В 2025 году станут чаще летать из 
краевой столицы в такие места:
l Николаевск-на-Амуре – на 112 рей-

сов;
l Чегдомын – на 77 рейсов;
l Охотск – на 20 рейсов;
l Аян – на 12 рейсов;
l Херпучи – на 10 рейсов;
l Советская Гавань – на 9 рейсов;
l Чумикан – на 7 рейсов;
l Нелькан – на 7 рейсов;
l Богородское (откуда в Комсо-

мольск-на-Амуре и Хабаровск мож-
но добраться по реке или автотранс-
портом) – на 1 рейс.
Напомним, для жителей края есть 

две льготные программы. По первой 
можно летать из шести северных рай-
онов края: Аяно-Майского, Ульчского, 

Николаевского, Тугуро-Чумиканско-
го, района имени Полины Осипенко 
и Охотского округа. Для взрослых би-
лет стоит 4,5 тысячи рублей, для детей 
от 2 до 12 лет – 3 тысячи рублей. По 
льготной цене можно слетать четыре 
раза в год.

Сейчас 
в крае 
есть

маршрутов,
по которым выполняются полёты 
местных авиалиний. Билеты 
субсидируют из краевого бюджета, 
поэтому цена на них в следующем 
году не изменится

Вторая программа – скидка 50% на 
билеты для молодых людей и пенси-
онеров. Это для северян в возрасте от 
12 до 23 лет, для мужчин от 60 лет, для 
женщин от 55 лет, для инвалидов I груп-
пы любого возраста, для детей-инвали-
дов и их сопровождающих, а также для 
инвалидов с детства II или III группы.

– Авиакомпании «Аврора» и «Хаба-
ровские авиалинии» входят в состав 
единой Дальневосточной авиакомпа-
нии, созданной по поручению прези-

дента России Владимира Владимиро-
вича Путина, чтобы обеспечить связан-
ность территорий ДФО и сделать цены 
на авиаперевозки доступнее для граж-
дан за счет государственных субсидий. 
По поручению главы государства эта 
работа переведена на системную осно-
ву, – добавили в краевом Минтрансе.

Комсомольский НПЗ (входит в нефтеперераба-
тывающий комплекс «Роснефти») стал призёром 
краевого конкурса «Эколидер», представив жюри 
проект «Под сильным крылом». Инициатива 
реализуется в рамках природоохранной програм-
мы предприятия совместно с орнитологами ФГБУ 
«Заповедное Приамурье» и нацелена на изучение 
и восстановление популяции краснокнижного 
белоплечего орлана. 

и молодежи г. Комсомольска-на-Амуре был органи-
зован цикл познавательных бесед и экскурсий, показ 
документальных фильмов. 

В следующем году в ходе третьего эта-
па проекта наблюдение за белоплечими 
орланами продолжится как с использо-
ванием закупленной фото– и видеофик-
сирующей аппаратуры, так и при помо-
щи квадрокоптера. На средства проекта 
будут проведены исследования образцов 
речной воды, биоматериалов рыбы, яв-
ляющейся кормовой базой птиц. До-
полнительно сотрудники заповедника 
приобретут оборудование, специальную 
защитную одежду для новых экспеди-
ций в труднодоступные места гнездова-
ния пернатых. Все данные, собранные 
участниками проекта о малой популяции 

птиц, станут основой для разработки комплекса меро-
приятий по защите самых крупных летающих хищни-
ков на Дальнем Востоке. 

БЕЛОПЛЕЧИЙ ОРЛАН –  
самый большой представи-
тель рода орланов. Длина 
туловища в среднем состав-

ляет 110 см, размах крыльев – до 250 см. Вес от-
дельных особей может достигать 9 кг. Гнездится 
только на Дальнем Востоке России вдоль морского 
и речных побережий. Популяция хищников в Ха-
баровском крае насчитывает около 1200 особей, 
мировая популяция – около 6 000-7 000 особей. 
Вид занесен в Красную книгу России как редкий, 
уязвимый. Главные причины сокращения чис-
ленности популяции – стихийный туризм, небла-
гоприятная экологическая обстановка, а также 
медленные темпы размножения и особенности 
гнездования птицы.

С П Р А В К А

С
охранение окружающей среды для буду-
щих поколений – неотъемлемая часть кор-
поративной культуры «Роснефти». Компа-
ния инвестирует значительные 
средства в природоохранную 
деятельность, реализацию ря-
да комплексных программ по 
сохранению и восстановлению 

природных ресурсов. Благодаря под-
держке «Роснефти» исследуются и опе-
каются многие виды редких животных, 
птиц в России. В их числе – белоплечий 
и белохвостый орланы, белая чайка, гу-
си и другие уникальные представители 
фауны. 

В рамках второго этапа проекта «Под 
сильным крылом» ученые проанализи-
ровали данные, полученные при помо-
щи дистанционных наблюдений, рейдов, а также фо-
то– и видеофиксирующих устройств, установленных 
в местах гнездования орланов на территории Ком-
сомольского заповедника. Собранная информация 
подтвердила предположения орнитологов о том, что 
малая популяция птиц продолжает осваивать новые 
территории, продвигаясь на юг вдоль поймы реки 
Амур. Удалось уточнить время прилета и отлета пти-
чьих семей, провести ревизию гнезд и выяснить, что 
наиболее благоприятные места для вывода птенцов 
находятся вблизи озера Удыль, именно здесь этим ле-
том хищники произвели на свет потомство. В общей 
сложности у берегов озера было обнаружено около 
80 гнездовых участков.

Напомним, проект «Под сильным крылом» стар-
товал два года назад при поддержке компании «Ро-
снефть». За это время сотрудники «Заповедного При-
амурья» совместно с экологами Комсомольского НПЗ 
провели экспедиции вдоль рек Горин и Амур, состави-
ли карту гнезд орланов, расчистив эти территории от 
мусора. Помимо этого участники проекта развернули 
эколого-просветительскую деятельность. Для детей 

У берегов озера Удыль 
было обнаружено около

80
гнездовых 
участков

15
В Хабаровском крае делают всё, чтобы люди могли легко и быстро доби-
раться до разных мест. Такое поручение дал губернатор Дмитрий Демешин. 
В 2025 году рейсов станет больше на 255.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского 
края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки населе-
ния по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ШКОЛУ ОБНОВИЛИ  
НА 10 МЛН РУБЛЕЙ
В Амурске завершилось обновление Детской художественной 
школы. Капитальный ремонт здесь провели благодаря 
национальному проекту «Культура», на него было потрачено 
10,5 млн рублей из федерального, краевого и муниципального 
бюджетов.

П
о проекту специалисты обновили кровлю, 
лестничные клетки, холлы, вход, а также об-
устроили пандус для маломобильных граж-
дан. Ремонта в школе не было со дня ее по-
стройки, поэтому всё обветшало и пришло 
в неприглядный вид.

И вот теперь преподаватели и учащиеся 
смогут заниматься в прекрасных условиях.

Сейчас в школе учатся 265 детей, они изучают 
живопись, осваивают  художественное творчество, 
компьютерную графику, проходят профессиональ-
ную ориентацию. На время ремонта, а он длился три 
месяца, обучение не прерывалось, дети чаще ходили на 
пленэры, а теорию они осваивали дистанционно.

В школе много способных ребят. Ежегодно самые одаренные из них становятся 
стипендиатами губернатора края за особые успехи в творчестве. В этом году такие 
стипендии назначены двум ученикам школы.

Значительный вклад в преображение Детской художественной школы Амурска 
внесла компания «Полиметалл», она помогла в разработке проектно-сметной до-
кументации, а также оплатила приобретение компьютерного оборудования для ди-
зайнеров, а это 700 тысяч рублей.

– С 2019 по 2024 год в 13 муниципальных образованиях края капитально отре-
монтировали больше тридцати объектов, в том числе Дома культуры, детские шко-
лы искусств, музеи, театр. Это колоссальная федеральная поддержка. При этом все 
этапы реализации нацпроекта находятся на особом контроле губернатора края 
Дмитрия Демешина, – подчеркнул министр культуры края Дмитрий Кузнецов.
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КЛЮЧЕВОЙ ОБЪЕКТ 
КОМСОМОЛЬСКА
Реконструируемая благодаря персональному вниманию и поручениям президента России Владимира 
Владимировича Путина набережная Комсомольска-на-Амуре уже стала ключевым объектом 
индустриальной столицы Дальнего Востока. 

РЕДКИЕ ВРАЧИ ЕДУТ 
К ПАЦИЕНТАМ
Порядка 300 пациентов приняла выездная бригада врачей Краевой клинической больницы им. 
профессора Сергеева из Хабаровска в самом северном в нашем регионе Охотском муниципальном 
округе. Стоящие на диспансерном учёте граждане смогли получить консультации таких узких 
специалистов как кардиолог, офтальмолог и эндокринолог. С учётом кадровых проблем лечебных 
учреждений в отдалённых уголках подобная помощь на местах очень своевременна.

- Н
абережная в Комсо-
мольске-на-Амуре – 
ключевой объект горо-
да. Мы не останавлива-
емся на уже сделанном, 
а будем развивать её 
дальше. После того как 
уберут строительную 

технику, освободится площадка – её 
надо заводить в комплексное освоение 
территории. Это может быть социаль-
ный объект, жилые дома или что-то 
ещё. Мэрия Города юности подготовит 
предложения, но я поставил условие: 
выбор – за самими комсомольчанами, 
– отметил Дмитрий Демешин.

В настоящее время завершено основ-
ное благоустройство набережной Ком-
сомольска-на-Амуре протяжённостью 
2,8 километра. В завершающей стадии 
находятся работы по укладке покрытий 
на верхнем уровне объекта, установке 
ограждений, электромонтажные рабо-
ты и работы на технологических про-
ездах. Озеленение, отсыпку пляжной 
зоны выполнят уже в тёплое время года.

– К лету набережная будет полно-
стью открыта и благоустроена. Прове-
сти столь основательную и масштабную 
реконструкцию стало возможным бла-
годаря президенту России Владимиру 
Владимировичу Путину. Главное, что 
горожане видят и ценят преобразова-
ния. Тем более, что сделано всё с любо-
вью, – посмотрите только на самолёты 

на леерах и световых опорах. Сделано 
в Комсомольске-на-Амуре! – похвалил 
работу строителей губернатор Хаба-
ровского края.

Также Дмитрий Демешин во время 
рабочей поездки в Комсомольск-на- 
Амуре обратил внимание на школу 
№23. В июне текущего года он посещал 
это учебное заведение.

В ходе визита глава региона поручил 
выделить средства на капитальный ре-
монт второго корпуса школы. Это не-
обходимо, чтобы решить проблему пе-
реполненности классов и организовать 
обучение в одну смену. В школе сейчас 
обучается более 800 детей.

– На это мы выделили 30 млн ру-
блей. Запланированы ремонт кров-
ли, полов, замена инженерных сетей, 
окон и дверей. Новые классы примут 
учеников в следующем учебном году. 
Детям и учителям станет гораздо ком-
фортнее, ведь сейчас школа перепол-
нена, – отметил Дмитрий Демешин.

Кроме того, во время своей рабочей 
поездки в Комсомольск-на-Амуре Дми-
трий Демешин также оценил первый 
в Хабаровском крае пассажирский хаб, 
который сделает удобными пересад-
ки с железнодорожного транспорта на 
автобусы и наоборот. Также он принял 
участие в церемонии открытия стелы 
Города трудовой доблести. Это звание 
Комсомольску присвоил глава нашего 
государства.

К  Л Е Т У  НАБЕРЕ Ж НА Я  БУД Е Т  П ОЛ Н О СТ ЬЮ  ОТК РЫТА  И  БЛАГОУСТРО ЕНА . 
П РО ВЕСТИ  СТОЛ Ь  О СН О ВАТЕ Л ЬНУЮ  И  МАСШТАБНУЮ  РЕКО Н СТРУК Ц И Ю  СТА Л О 
ВОЗМ ОЖ Н Ы М  БЛАГОД АРЯ  П РЕ ЗИД ЕНТ У  РО ССИ И  ВЛА Д И М И РУ  ВЛА Д И М И РО ВИЧ У 
П У ТИ НУ.

Сейчас в школе 
учатся

265
детей,
они изучают 
живопись, 
осваивают  
художественное 
творчество, 
компьютерную 
графику, проходят 
профессиональную 
ориентацию

К
ак уточнили в окружной адми-
нистрации, хабаровские меди-
ки осмотрели граждан, кото-
рые в силу объективных при-
чин (возраст, проблемы со здо-
ровьем) не могут выезжать на 
консультации к узким 
специалистам в кра-

евую столицу. По итогам 
осмотров специалисты 
выявили 27 пациентов, 
которым дано направ-
ление на дальнейшее 
обследование.

Это не первый приезд 
узкопрофильных специ-
алистов ККБ им. Сергее-
ва в Охотск. Такие поездки 
выходят на регулярную основу. 
Следующий визит медицинского де-
санта в самый северный округ края на-
мечен на февраль следующего года.

Напомним, в выездной работе за-
действованы специалисты 13 лечеб-
ных учреждений нашего региона. 
В этом году медики осмотрели свы-
ше 20 тысяч пациентов в отдалённых 
районах. Куда есть дороги, в Хабаров-

ском крае организуют автопо-
езда, куда-то медики до-

бираются на теплоходе, 
где-то работают желез-
нодорожные медицин-
ские поезда. В самые 
же труднодоступные 
уголки выездные вра-
чи отправляются ави-

ацией.
Вся эта сложная работа 

организована по нацио-
нальному проекту «Здравоох-

ранение». Его инициировал прези-
дент России Владимир Владимирович 
Путин.

ВСЯ ЭТА 
СЛОЖНАЯ РАБОТА 
ОРГАНИЗОВАНА ПО 

НАЦИОНАЛЬНОМУ ПРОЕКТУ 
«ЗДРАВООХРАНЕНИЕ».  ЕГО 
ИНИЦИИРОВАЛ ПРЕЗИДЕНТ 

РОССИИ ВЛАДИМИР 
ВЛАДИМИРОВИЧ 

ПУТИН
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СВОИ  П РАВА  Д О  КОН Ц А ,  Д А ЖЕ 

ЕСЛ И  К А ЖЕ ТСЯ ,  ЧТО  ШАН СОВ 

П РИ ВЛ ЕЧ Ь  К  ОТВЕ ТСТВЕН НОСТИ 

БЕ ЗОТВЕ ТСТВЕН НОГО 

П РЕ Д П РИ Н И МАТЕ ЛЯ 

Н Е Т

ВОЗВРАЩАЕМ НЕНУЖНЫЙ ТОВАР

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Накануне Нового года и Рождества мы все отправляемся по магазинам в поисках подарков. 
Предлагаемые наперебой скидки и акции только подстёгивают наши аппетиты. И мы покупаем, 
как потом выясняется, много совершенно ненужного. 

МОЖНО ЛИ ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ, 

ОТКАЗАВШИСЬ ОТ ТОВАРА, КАК ЭТО 

ПРАВИЛЬНО СДЕЛАТЬ? ОБ ЭТОМ НАШ 

РАЗГОВОР С НАЧАЛЬНИКОМ ОТДЕЛА 

ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 

УПРАВЛЕНИЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА 

ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕКАТЕРИНОЙ ОЛЬХОВИК.

ВЕЧЕРНЕЕ ПЛАТЬЕ С ЯРЛЫКОМ 

Доказано, что те, кто покупают по-
дарки заранее, тратят на треть меньше 
и приобретают действительно нужные 
вещи. Такие покупатели не заморачи-
ваются по поводу того, как всё только 
вчера купленное вернуть назад. Тем 
более, часто в магазинах говорят, что 
вещи, купленные на распродажах и со 
скидками, обмену и возврату не подле-
жат. Дескать, продавец уже предоста-
вил вам особые условия, которыми вы 
не преминули воспользоваться. Так что 
никаких претензий! 

Ничего подобного! Закон о защите 
прав потребителей никаких исключе-
ний на этот счет не делает! 

Если вы, придя домой, обнаружили, 
что купили платье не того размера, цвет 
вечернего наряда вам совершенно не 
подходит или просто передумали иметь 
на кухне третью сковородку, у вас есть 
основание вернуть все это в течение 
14 дней. Но товар должен оставаться 

новым, с фабричными ярлыками. Если 
ярлык срезан, увы, уговорить продавца 
взять ваше платье или свитер обратно 
вам явно не удастся. Это правило, кажет-
ся, уже усвоили все покупатели. Однако 
тут есть исключения, о которых помнят 
далеко не все. Чтобы не испортить себе 
настроение накануне праздника, напо-
минаем, что это правило не распростра-
няется на предметы личной гигиены, 
парфюмерно-косметические товары, 
текстиль, сложную бытовую технику, 
то есть телевизоры, холодильники, сти-
ральные машины, компьютеры и смарт-
фоны. Ни вернуть, ни обменять их нель-
зя, как и подаренный автомобиль, если 
он оказался вторым в вашей коллекции. 
Животных, растения и книги просто так 
вернуть тоже не получится. Вот если вы 
обнаружите дефект, тогда другое дело. 
Все права на вашей стороне. 

Товар с явным браком вы имеете 
право обменять на другой. Закон дает 
десять дней после подачи письменной 
претензии, чтобы решить проблему 
мирным путем. 

Конечно, легче вернуть товар, если 
у вас есть чек. Но если чека нет, прода-
вец не имеет права отказаться принять, 
к примеру, пуховик назад. Чтобы дока-
зать факт покупки именно в этом ма-
газине, нужно предъявить доказатель-
ства, тут возможна копия чека, если то-
вар оплачен с помощью онлайн-банка, 
и даже свидетельские показания. 

БЕЗ ОБЪЯСНЕНИЯ ПРИЧИН 

Теперь мы все чаще прибегаем к дис-
танционным покупкам. Именно они 
вызывают наибольшее количество об-
ращений. Люди жалуются на несоблю-
дение сроков доставки, качество товара 
или на то обстоятельство, что получили 
совсем не те чашки, которые заказыва-
ли. Кажется, что в интернет-торговле 
нет никаких правил, а потому деньги 

ваши пропали. Ничуть не бывало! Эта 
новая сфера торговли законодательно 
урегулирована. Скажем, у потребителя 
есть право отказаться от товара в лю-
бое время даже без объяснения причин 
до его передачи, а посли – в течение 
7 дней. Более того, покупатель может 
вернуть вещь в течение трех месяцев 
с момента ее передачи, если информа-
ция о порядке и сроках возврата товара 
надлежащего качества не была предо-
ставлена в письменной форме в момент 
его доставки. Вот сколько подстраховок 
для покупателя прописал законодатель! 

На некоторых маркетплейсах введе-
ны штрафы за отказ от покупки. Объяс-
няется это тем, что надо вернуть деньги 
за доставку товара в ваш город. Тут есть 
своя логика, это законно, а вот если мар-
кетплейс позиционирует свои действия 
как штраф для легкомысленного покупа-
теля, который то хочет домашние тапоч-
ки, то уже не хочет, тогда, конечно, нет.

Часто выясняется, что заказал чело-
век вещь на самом маркетплейсе, а не-
посредственным продавцом является 
ИП, которое арендует у него площадку. 
Кто виноват? 

– Нам звонят покупатели и расска-
зывают, что не могут добиться поло-
жительного ответа, – говорит Екатери-
на Ольховик. – Люди не смотрят в чек 
и начинают выяснять отношения с мар-
кетплейсом, огорчаются, что не удается 
быстро решить спор. А продавец даже 
не знает о проблеме. Между тем имен-
но он несет ответственность за возврат 
денег. Мы рекомендуем в сомнитель-
ных случаях обращаться и к владельцу 
агрегатора, и к самому продавцу.

Если спор не удается урегулировать 
в добровольном порядке, восстанавли-
вать права придется в суде. 

На что нужно обращать внимание, 
когда вы заказываете товар? 

– Внимательно изучите информа-
цию о продавце, правила продажи 

обязывают его размещать о себе всю 
информацию, в том числе адрес, но-
мера телефонов и электронную почту, 
– говорит Екатерина Ольховик. – Отне-
ситесь к покупке со всей серьезностью, 
посмотрите прежде всего отзывы о то-
варе, который вы покупаете. 

ПОДАРОЧНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ –  
ТЕ ЖЕ ДЕНЬГИ 

Часто мы предлагаем друзьям 
и знакомым самим выбрать себе презент 
и дарим им подарочный сертификат. По 
сути, магазин берет ваши деньги в кре-
дит. Человек подарочную карту оплатил, 
а товар ему на эту сумму еще не отпусти-
ли. По закону такое присвоение средств 
недопустимо. Никакие внутренние 
правила магазинов, которые сообщают 
о невозможности обмена или возврата 
сертификата, не влияют на возможность 
воспользоваться им по личному усмот-
рению – купить понравившуюся вещи-
цу или потребовать деньги. Существует 
большая судебная практика, которая 
доказывает, что отказ вернуть деньги за 
карточку незаконен. Решение размеще-
но на государственном информацион-
ном ресурсе в сфере защиты прав потре-
бителей (ГИР ЗПП) в разделе «Судебная 
практика», и им могут воспользоваться 
все покупатели, где бы они ни жили. 

Если, конечно, подарочная карта, 
к примеру, не была выдана на опреде-
лённый срок. Вы его пропустили, сер-
тификат становится недействитель-
ным. Увы!

Конечно, магазин может удержать 
небольшую сумму, например, за краси-
вый конвертик с бантиком, в который 
была вложена пластиковая карточка. 
Но не более того! 

УГЛОВОЙ ДИВАН  
ПО ДВОЙНОЙ ЦЕНЕ 

Вообще, потребители должны отста-
ивать свои права до конца, даже если 
кажется, что шансов привлечь к ответ-
ственности безответственного пред-
принимателя нет. Недавно в управление 
Роспотребнадзора обратилась женщи-
на. Она заказала перетяжку углового ди-
вана. Но в назначенный срок компания 
работу не выполнила. Пожилая женщи-
на разволновалась, у нее стресс, бессон-
ница. Она ведь внесла задаток, возвра-
щать который предприниматель реши-
тельно отказался. Специалисты управ-
ления в суде защитили женщину, обязав 
вернуть ей задаток, компенсацию мо-
рального вреда, неустойку и штраф. Суд 
постановил в течение десяти дней по-
сле вступления в силу решения вернуть 
диван его владелице. А если компания 
этого не сделает, то возместить заказчи-
це двукратную стоимость аналогичного 
дивана, а это 250 тысяч рублей. 

Нередко люди обращаются в управ-
ление Роспотребнадзора по поводу ра-
боты операторов связи. Связи нет, но 
перерасчет компания не делает. 

– Люди через колл-центры пытают-
ся добиться справедливости, у них ни-
чего не получается, – рассказывает Ека-
терина Ольховик. – А надо письменно 
обратиться к оператору связи. Таковы 
правила досудебного порядка урегу-
лирования споров. Начинаем делать 
запрос в компанию, и выясняется, что 
они ничего не знают, информации от 
пострадавшей стороны нет. Перерасчет 
в конце концов сделают, но пройдет 
много времени. Можно быстрее! 
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ВОЗРАСТ МОЛОДОСТИ – 60 ЛЕТ

НА  ОД Н О Й  ИЗ  П О С Л Е Д Н ИХ 
КО НФЕРЕН Ц И Й  П О  ВО П РО САМ 
Д ОЛ ГОЛ Е ТИЯ  П РОЗВУ ЧА Л О 
К АТЕГО РИЧ ЕСКО Е  М Н ЕН И Е : 
НУ Ж Н О  РЕШ ИТЕ Л ЬН О 
ОТК АЗАТ ЬСЯ  ОТ  СА Х АРА . 
Д ЕСК АТ Ь,  ВСЕ  БОЛ Е ЗН И  Л Ю БЯТ 
С ЛА Д КО Е ,  А  П ОТО МУ,  П ОЗВОЛЯ Я 
СЕБЕ  Д А Ж Е  Н ЕК И С Л О Е  Я БЛ О КО 
И Л И  ВИ Н О ГРА Д ,  М Ы  КО РМ И М 
СВО И  Н Е Д УГИ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Возможно, скоро молодыми  
будут считаться люди до  
60 лет, такое неожиданное 
мнение прозвучало недавно. 
Определение, кого теперь 
будут относить к пожилым 
людям, сдвигается ещё 
дальше. Что это – генетиче-
ская предрасположенность 
или разумный образ жизни? 
Продолжительность жизни  
растёт. Есть ли пределы 
активного долголетия? 

КАК ЖИТЬ, ЧТОБЫ ЖИТЬ ДОЛГО? ЭТУ 

ТЕМУ МЫ ОБСУЖДАЕМ С ГЛАВНЫМ 

ВРАЧОМ КРАЕВОГО КОНСУЛЬТАТИВНО-

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «ВИВЕЯ»

НАТАЛЬЕЙ БОЛОНЯЕВОЙ. 

МУДРОЕ СТАРЕНИЕ 

– Для меня пример мудрого старе-
ния – учёный с мировым именем, из-
вестный специалист в области возраст-
ных болезней Бруно Люненфельд, – 
рассказывает Наталья Болоняева. – Ему 
98 лет, и в таком почтенном возрасте 
он сохранил прекрасную память, фи-
зическую активность, большой инте-
рес к жизни, много путешествует.  Мы 
с ним общались на одном из Конгрес-
сов ISSAM в Москве в 2018 году.

Как ученый объясняет свое долголе-
тие? Главное – интерес к жизни, твор-
честву, познанию нового. Сейчас мы 
говорим, что 60 лет – еще молодой воз-
раст, люди полны сил, энергии, у них 
еще все впереди. 

Второй очень важный момент – фи-
зические упражнения. Бруно Люнен-
фельд много двигается, каждый день 
плавает в бассейне. Но каждому свое, 
считает моя собеседница. Прежде чем 
бежать в спортзал и качаться там без 
меры, сначала надо выяснить, какие 
у вас проблемы, понять, что показано 
именно вам. И только потом выбирать 
двигательную активность. Ну а каждый 
день выполнять комплекс несложных 
упражнений, ходить пешком – в обяза-
тельном порядке!

– Увы, я вижу большое количество 
людей, которые живут так: проснулись, 

позавтракали, вошли в лифт, сели в ма-
шину. Потом работа весь день за ком-
пьютером, а вечером все повторяется 
– машина, лифт, диван, – говорит На-
талья Болоняева. – Они чувствуют, что 
с ними что-то не так, но не понимают, 
что, собственно, происходит. Казалось 
бы, едят мало, даже не прибавили в ве-
се, а сил и радости нет. Почему? При 
таком образе жизни мышечная ткань 
замещается жировой, а мышечная 
ткань – основа основ нашего организ-
ма. Это митохондрии, которые работа-
ют в миоцитах, продлевают нам жизнь. 
И опять же снабжают головной мозг 
необходимыми питательными веще-
ствами. У вас нет гипоксии, а она – тоже 
признак старения. 

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ – НОГИ

Моя собеседница рекомендует осво-
ить упражнения доктора Сергея Буб-
новского, так вот, он говорит, что вто-
рое наше сердце – ноги. И комплекс, 
который он показывает, не зависит от 
возраста, а только от желания человека 
жить дольше. Когда человек начинает 
больше двигаться, ходить, у него про-
исходит реновация, то есть восстанов-
ление организма. 

У Натальи Болоняевой свой большой 
опыт преодоления себя. В «Вивее» есть 
биоимпеданс, это метод диагностики, 
который позволяет оценить состав тела 
человека. Прибор не только измеряет 
вес, но и мышечную, жировую, костную 
ткань, определяет водный обмен. Эту 
диагностику можно пройти в центре 
здоровья бесплатно. 

– И вот смотрю: мышечная ткань 
для моего возраста находится на ниж-
ней границе нормы, – заметила врач. 
– И я понимаю, что надо ее восстанав-
ливать. Иду в спортзал, тренируюсь. На 
следующий год уровень стал повыше, 
через год – еще выше. И ты понимаешь, 
что можешь делать приседаний столь-
ко, сколько не делал в молодости. Ви-
дишь, что у тебя не только мышечная 
ткань приросла, а улучшились пока-
затели сердечно-сосудистой системы, 
гормональный фон. Твой гормон роста 

работает! Хотя после 60 лет некоторые 
доктора рекомендуют активизировать 
его препаратами. Гормон, который сти-
мулирует рост костей, хрящей и мяг-
ких тканей, отлично вырабатывается 
в результате движения и нормализа-
ции сна. А сон очень важен.

Во время хорошего сна мозг очища-
ется от ненужной информации, весь 
накопившийся хлам, мусор выводит-
ся, кишечник работает тоже на очистку 
организма. Во время сна не только ме-
латонин вырабатывается, но и сомато-
тропный гормон. А это очень важно для 
продления молодости! 

Но порой мы впадаем в состояние, 
когда нам ничего не хочется, и дви-
гаться тоже. Агрессивный фактор, кото-
рый буквально разрушает организм, –  
стресс. А потому, если вы не люби-
те свою работу, даже если вам за нее 
хорошо платят, напишите заявление 
и увольняйтесь! Если у вас в семье отно-
шения, ставшие невыносимыми, лучше 
уйдите. Да, трудно, но вы не испортите 
окончательно свою жизнь. Человек про-
сто обязан быть счастливым! Если вам 
стало неинтересно с какими-то людь-
ми, не тратьте на них время! Общайтесь 
с теми, кто вам приятен. Окружите себя 
позитивом. Если вам одиноко, заведи-
те животное. Кошка или собака подарят 
столько истинной радости, столько по-
ложительных эмоций! 

И сделайте обязательными ежегод-
ные медицинские осмотры. Если у вас 

вовремя обнаружатся проблемы, их 
можно исправить, подкорректировать, 
а вот если вы упустите время, никто 
вам уже не поможет. 

ГОЛОДАЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ 

В питании принципиальное прави-
ло: много есть – вредно. Если раньше 
говорили про четырех-пятиразовый 
прием пищи, про первое, второе, тре-
тье блюдо и компот, сейчас представ-
ления о правильном питании сильно 
изменились. Теперь считается полез-
ным лишь завтрак, обед и ужин, но если 
человек способен от чего-то отказать-
ся, к примеру, от обеда или ужина, это 
только приветствуется. Интервальное 
голодание до 18-14 часов очень полез-
но. К слову, есть нужно только, когда 
мы испытываем чувство голода. Голод 
вызывает состояние аутофагии, когда 
утилизируются атипичные клетки. 

– Иногда приготовил много, поло-
жил на тарелочку, немного съел, больше 
не хочется, – говорит моя собеседница. 
– Отложите! Вы же не мусорное ведро. 
Это сравнение так на меня подейство-
вало, что я сбросила 10 килограммов. 

На одной из последних конферен-
ций по вопросам долголетия прозву-
чало категорическое мнение: нужно 
решительно отказаться от сладкого. Во-
обще! Запрещаем себе не только сахар, 
варенье, мед, даже фрукты. Дескать, все 
болезни любят сладкое, а потому, по-
зволяя себе даже некислое яблоко или 
виноград, мы кормим свои недуги. 

– Верно, но я бы не стала так кате-
горично отрицать сладости, – отметила 
Наталья Болоняева. – Хочешь съесть 
кусочек торта? Положи себе чайную ло-
жечку, достаточно! Периодически мы 
пытаемся запретить какие-то продук-
ты. Одно время нам советовали срочно 
перестать есть сливочное масло и яйца. 
Но в небольших количествах они необ-
ходимы. В нашем рационе обязательно 
должен быть сохранен баланс белков, 
жиров и углеводов. Потому что без 
белковой пищи наши мышцы расти не 
могут. Но белка не должно быть много, 
для человека среднего веса достаточно 
от 70 до 100 граммов протеина в сутки. 
Жир тоже необходим, все жирораство-
римые витамины усваиваются, только 
если жиры есть в нашем рационе. 

И, конечно, не забываем про вели-
колепные продукты с пробиотиками, 
такие как квашеная капуста, свекла, 
кимчи, моченые яблоки. 

Существуют разные мнения по по-
воду того, нужно ли периодически пить 
витамины. Одни говорят – обязатель-
но, другие полагают, что все необходи-
мое мы получаем с продуктами пита-
ния. Но в том-то и дело, что витаминов 
во многих продуктах недостаточно, 
а потому возникает дефицит витамина 
D, железа. 

Моя собеседница – сторонница ви-
таминов. Да, она употребляет рыбу 
и мясо, но при этом принимает препа-
раты железа. Если его не хватает – во-
лосы выпадают, кожа становится сухой, 
а ногти ломкими. Врач рекомендует 
принимать витамин D, потому что ес-
ли его недостаточно, вы будете болеть 
вирусными инфекциями, начнут пор-
титься зубы, кожа потеряет свою упру-
гость.

Долголетие в активном состоянии –  
большой ежедневный труд. Но на-
градой за него станет жизнь. Чего уж 
больше!
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ДОЛГАЯ ЖИЗНЬ КАК НАГРАДА

П ЕРЕ Ж И ЛА  ТРИ  ВО Й Н Ы,  ГОЛ ОД , 
РАЗРУ Х У.  И СТО РИЯ  БУК ВА Л ЬН О 
КОЛ ЕСН И Ц ЕЙ  П РО Е Х А ЛА  П О  ЕЁ 
Ж ИЗН И ,  Н О  МАРИЯ  О СТА ЛАСЬ 
СВЕ ТЛ Ы М  И  Л ЁГК И М  Ч Е Л О ВЕКО М, 
Л Ю БЯ Щ И М  СВО ИХ  Д Е ТЕЙ ,  ВНУКО В 
И  П РАВНУКО В.  И  ТАК А Я  Д Л И Н НА Я 
Ж ИЗН Ь  Д АНА  ЕЙ  В  НАГРА Д У!

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Мария Пахомовна Огиенко родилась ещё при царе и дожила до наших дней. Старейшей жи-
тельнице Хабаровского края недавно исполнилось 110 лет. В своем почтенном возрасте она 
помнит всё, что ей пришлось пережить, но не разучилась радоваться жизни, пытаясь поэтиче-
ским словом рассказать про красивую зиму, которую она видит из окна комнаты.

ОТ ГОЛОДА СПАСАЛ ЖМЫХ

Родилась она в станице Канеловская 
на Кубани в очень бедной семье. Отец 
её – Пахом Огиенко, мама – Пелагея 
Нестеровна, было у них четверо детей. 
Они едва сводили концы с концами. 
Когда началась империалистическая 
война, главу семьи призвали на фронт. 
А спустя время в станицу привезли 
гроб, законопаченный смолой. Погиб 
их батько. Без него стало совсем худо. 
Дети постарше нанимались к зажиточ-
ным станичникам в работники и зара-
батывали на хлеб. 

Дом у них был хороший, крепкий, 
железом крытый, в саду вишни, шелко-
вица и дикие абрикосы – жердели. Они 
немного горчили, но дети ели их, пото-
му что сколько Мария Пахомовна себя 
помнит, им все время хотелось есть. 
Огороды соседей разделяли не заборы, 
а кусты белой акации, которая висела 
гроздьями и одуряюще пахла. Ничто не 
мешало детям зайти в чужую вотчину, 
только и там ничего съестного не бы-
ло. В те годы на Кубани были неурожаи, 
страшный голод, революция, Граждан-
ская война, когда станицы бесконечно 
грабили и разоряли. Мать их страдала 
от того, что дети не ели хлеба вдоволь. 

Два года она была вдовой, вспо-
миная своего Пахома, а потом вышла 
замуж. К ней посватался вдовец с пя-
тью детьми. Они расписались и даже 
в церкви обвенчались. Ее родная тетка 
говорила: «Палашка, ты з ума зийшла, 
куды ти лизешь?». Но она никого не 
слушала. Ушла жить к мужу. Дом свой 
Пелагея Нестеровна не продала, сдала 
его в аренду на три года, а бричку, ло-
шадь, корову в качестве приданого за-
брала с собой. Но жизнь у молодых не 
заладилась, дети их не мирили между 

собой. Те, которые постарше, отбирали 
последний кусок хлеба у младших, оби-
жали их, а потому Пелагея, будучи на 
сносях, встала и ушла от мужа. 

Свой родной дом еще год оставался 
у квартирантов, куда идти? Ее прию-
тила та самая тетка, которая предупре-
ждала Палашку не ходить замуж. У нее 
к сараю была пристроена времянка. 
Там беременная Пелагея Нестеровна 
с детьми и жила. А вскоре у нее роди-
лась девочка Лиза. 

– Когда стали организовывать 
колхозы, все пошли туда работать, 
и наша мама Мария тоже. Она подросла 
и расцвела, – рассказывает дочь Нина. – 
В колхозе она познакомилась с нашим 
папой Иваном. Он работал шофером. 
Подружки завидовали ей: вот девке по-
везло! Работа в колхозе тяжелая, с утра 
до ночи, без выходных и праздников. 
И она никогда не кончалась. То зерно 
перелопачивали, сушили, позже мама 
работала свинаркой на ферме, птични-
цей, и в поле на посевной, и на пропол-
ке. Она очень вкусно варила борщ, ее 
даже отправляли в поле готовить трак-
тористам и комбайнерам обеды. 

ОДНИ БОТИНКИ НА ДВОИХ

Очевидно, род их – из долгожителей, 
потому что дочери Нине, которая рас-
сказывает мне о маме, самой уже под 
90, почти столько же и другой дочери 
– Тамаре. 

В колхозе деньги не давали, толь-
ко трудодни, а на них – кукурузу, под-
солнечник, пшеницу. В станице была 
мельница и маслобойка, а потому зер-
но несли туда, а получали муку и масло. 
Выручала редкая глина, о которой зна-
ли станичники. Если ее долго промы-
вать, как золото, она из желтой стано-

вилась белой. А тогда извести не было, 
глиной белили хаты. Женщины делали 
эти глиняные лепешки и шли пешком 
в соседнюю станицу, где товар пользо-
вался спросом. Оттуда Мария Пахомов-
на приносила хлеб, одежду – например, 
юбку для девчонок, косыночку или 
туфли. 

А потом началась Великая Отече-
ственная война. Немцы сразу же за-
няли Кубань. Колхоз разгромили, сады 
почти все вырубили, деревья пошли 
на дрова. У Марии Пахомовны было 
уже двое детей. Их тетка Лиза ушла на 
фронт. Присылала фотографию – кра-
сивая женщина в простой солдатской 
форме, с медалью на груди. 

Пошел воевать и их отец. Перед са-
мой войной его взяли на сборы, а когда 
грянула беда, его призвали. И он уже не 
вернулся. Не пришел и после войны. Ни 
жив, ни убит. Числился без вести про-
павшим. Мария Пахомовна поднимала 
детей одна. Послевоенное время было 
не менее трудное. Дочь Марии Пахо-
мовны Нина рассказывает, что они с се-
строй носили одни ботинки на двоих. 

– Тамара училась в первую смену, 
я во вторую. Она приходит, снимает эти 
ботинки, я надеваю и бегу в школу. 

ДВЕНАДЦАТЬ МЕСЯЦЕВ ЗИМА

Мария Пахомовна уже перестала 
ждать мужа. Но спустя почти десять лет 
она получила письмо. Писал ее Иван: 
«Маруся, я живой! Если хочешь соеди-
ниться со мной, приезжай в Воркуту». 
Оказывается, он попал в плен, а всех 
военнопленных после возвращения 
домой отправляли в лагеря, ему опре-
делили на жительство Заполярье. Там 
он отбывал наказание. После смерти 

Сталина был реабили-
тирован, как и тысячи 
других. 

Мама продала ха-
ту и уехала в Ворку-
ту. Нине предстояло 
закончить десятый 
класс, а потому ей 
сняли квартиру, и она 
осталась в родной ста-
нице. Ее старшая се-
стра Тамара, круглая 
отличница, после се-
ми классов поступи-
ла в Ростове-на-Дону 
в техникум железно-
дорожного транспорта 
на бухгалтерское отде-
ление. Мама ставила 

Нине Тамару в пример, говорила, мол, 
она умно учится, а ты с твоими трой-
ками «пидыш свынаркою». Но Нина 
не хотела в свинарки, она мечтала по-
ступить в педагогический и стать учи-
тельницей. Чтобы не искушать судьбу, 
она после школы поехала к родителям 
в Воркуту заработать стаж, тогда мож-
но пройти в институт вне конкурса. 
Отец неподалеку от шахты построил 
домик. Зимой его заносило так, что 
дверь не открывалась, ее приходилось 
откапывать. Ее, девочку южных широт, 
особенно удручала полярная ночь, ко-
торая длилась полгода. Она скучала по 
солнцу. 

Отец устроил ее на компрессорную 
станцию шахты работать в ночную сме-
ну. Деревенская девочка следила за ра-
ботой четырех компрессоров, которые 
подавали в шахту воздух. Ей объяснили 
предназначение двух кнопок – красной 
и синей. Если, не дай бог, остановится 
компрессор, надо бить во все колоко-
ла. Под землей люди. Нина очень боя-
лась ЧП, но, к счастью, за год ничего не 
случилось. А летом она уехала сдавать 
экзамены в институт и поступила на 
филфак. 

Сестра ее на отлично закончила 
техникум и попросила направить ее 
на Дальний Восток. Так она оказалась 
в Хабаровске. А спустя несколько лет 
к ней приехали мама и Нина. Мария 
Пахомовна не рассказывала, почему 
она не стала жить с отцом. Очевидно, 
жизнь так изменила их, что они стали 
чужими людьми. И уже ничего не удер-
живало ее рядом с мужем, которого она 
когда-то любила. 

Мария Пахомовна всю жизнь труди-
лась не покладая рук, не чураясь ника-
кой работы – на огородах, по дому, мы-
ла полы. Она не могла сидеть без дела. 
Говорила, мол, кто на диване лежит, тот 
сто лет не живет. Однако не заработа-
ла ни орденов, ни медалей, ни даже 
почетных грамот. Пережила три вой-
ны, голод, разруху. История буквально 
колесницей проехала по ее жизни, но 
Мария осталась светлым и легким че-
ловеком, любящим своих детей, внуков 
и правнуков. И такая длинная жизнь 
дана ей в награду! 

На юбилей собралась вся семья Марии Огиенко
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ДОМ ДЛЯ СВОЕГО НАРОДА 

К  СЧАСТ ЬЮ,  

НЕ  ВСЕ  ДУМАЮТ, 

ЧТО  В  РАЗВИТИЕ 

МА ЛОЙ  РОД ИНЫ 

ВК ЛА Д ЫВАТ ЬСЯ 

БЕССМЫСЛЕННО.

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  П Р Е Д О С Т А В Л Е Н О  М А Р И Е Й  А Л Е К С Е Е В О Й

Село Арка – самое северное в Хабаровском крае. Бывшее эвенское стойбище, почтовая стан-
ция на охотско-якутском тракте, сейчас это небольшой населённый пункт, где живёт около 
600 человек. Добраться сюда можно сначала самолётом Ан-24 до Охотска; затем проехать 
120 км на автомобиле до реки Охота и переправиться на лодке до Арки – летом, а зимой – 
по зимнику. Кто просто так поедет в такую даль? Однако жители посёлка считают иначе и имеют 
большие планы по развитию этнотуризма в регионе.

ЗАЧЕМ ВОЗВРАЩАТЬСЯ 
НА МАЛУЮ РОДИНУ?

Мария Алексеева родилась и вырос-
ла в Арке, училась в Хабаровске, в Тю-
мени и Санкт-Петербурге, но, в отличие 
от большинства молодёжи, не осталась 
жить в большом городе. Стремление 
к комфорту и возможностям, которые 
открывает Северная столица, переси-
лила любовь к Дальнему Востоку. Она 
же заставила задуматься, что можно 
сделать, чтобы древняя история родно-
го поселка не прервалась. А ведь первое 
упоминание об Арке как о месте стаци-
онарного проживания эвенов относит-
ся к 1686 году.

В 2017 году Мария первой в Охот-
ском округе взяла дальневосточный 
гектар. Хотела построить дом для своей 
семьи, но изменила планы после того, 
как побывала в Санкт-Петербурге на 
семинаре начинающих предпринима-
телей. 

– Это была мотивационная трех-
дневная встреча, на которой мы искали 
ответы на вопросы: для чего я живу? 
Какая у меня миссия? Тогда я впервые 
всерьез задумалась, чем могу помочь 
своей малой родине, землякам, могу 
ли как-то решить проблемы, которых 
у Арки и ее жителей, как и у любого не-
большого села и малочисленного наро-
да, очень много, – рассказывает Мария 
Алексеева.

Село возникло на пересечении ко-
чевых путей. В прошлые века здесь 
проводили национальные праздники 

эвенов Приохотья, сезонные ярмарки 
купцов. Их отголосок – Праздник Севе-
ра, который отмечают в марте, прохо-
дит до сих пор, хоть и не так масштаб-
но. Приезжают хозяева оленьих стад, 
хозяйки готовят национальные блюда, 
мастерицы продают и показывают свои 
изделия, проводятся соревнования по 
северному многоборью. Национальные 
костюмы, танцы еще можно увидеть на 
этом празднике, как и услышать эвен-
скую музыку и речь, но постепенно но-
сителей языка и культуры становится 
меньше, секреты мастеров забываются, 
древняя культура может уйти в небы-
тие. Чтобы внести вклад в сохранение 
нематериального наследия своего на-
рода, Мария решила создать на своём 
гектаре этнокомплекс. 

ПЕРВЫЕ ГОСТИ

Название подбирали несколько лет. 
Выбрали «Гэрбэнкэн» – так назывался 
один из эвенских родов, к которому 
принадлежит ее семья.

– Хотелось сохранить имя своей се-
мьи в истории нашего народа, сделав 
для него важное дело, так и появилась 
идея создания этнокомплекса. Решили 
строить не просто дом для себя, а госте-
вой дом, где можно будет разместить 
туристов, а также обустроить террито-
рию. Строительство растянулось почти 
на шесть лет, сейчас в нем принимают 
гостей радушные хозяева – мои папа 
и мама. Первых гостей мы стали при-
нимать с февраля этого года – это были 

участники экспедиций из Якутии: ко-
манда творческого объединения «Кын-
дыкан», и следом за ними нас посетила 
команда историко-географического 
проекта «Пути великих свершений», 
которая из Якутска до Охотска шла по 
пути Витуса Беринга на вездеходах 
«Бурлак», – говорит Мария Алексеева. 

Создать туристическое место на се-
вере Хабаровского края мешают, ка-
жется, все возможные обстоятельства. 
Сюда сложно добраться, здесь нет го-
стиниц и ярких достопримечательно-
стей, людей живет очень мало. К идее 
Марии открыть этнокомплекс скеп-
тически отнеслись все: односельчане, 
знакомые, даже чиновники районной 
администрации. Трудно было пред-
ставить, что в такой отдаленный район 
поедут люди. Да и строительство в Арке 
– задача не из лёгких. Сложно и дорого 
привозить стройматериалы и технику. 
Гостевой дом Алексеевых – первое за 
30 лет жилое строение, которое возве-
ли в селе.

– Когда я начинала, мне многие го-
ворили, мол, зачем это нужно, лучше 
перевезти родителей куда-нибудь под 
Хабаровск и строить там, где все де-
шевле и проще организовать работу. 
А так только зря потратишь деньги, 
силы и время. Я их не слушала. К сча-
стью, не все думают, что в развитие 
малой родины вкладываться бессмыс-
ленно. С нашей маленькой командой, 
папой и мамой, мы потихоньку нача-
ли работу. Основали этностойбище 
– на территории гектара установили 

эвенские чумы, юрту и лабаз. Сейчас 
работает мастерская, где мастерицы 
шьют национальную одежду и дела-
ют этнические сувениры, также учат 
шить и вышивать всех, кому это ин-
тересно. Так они передают традицию, 
а значит, ремесла не умрут, – расска-
зывает Мария. 

КТО СОХРАНЯЕТ ТРАДИЦИИ?

В маленькую сплоченную коман-
ду этнокомплекса «Гэрбэнкэн» вошли 
люди, которые хорошо знают дело, за 
которое взялись. Папа Марии много 
лет работал в оленеводческом колхозе 
им. XX партсъезда, носитель эвенского 
языка, заведует пилорамой и плотниц-
кими работами на участке. 

Мама работает заведующей хозяй-
ством в Аркинской школе, в этноком-
плексе занимается хозяйственными 
и организационными процессами, ку-
рирует работу гостевого дома, мастер-
ской и руководит командой эвенских 
мастериц. 

Мария отвечает за организацион-
ные, административные, документа-
ционные и финансовые работы, также 
за материально-техническое обеспече-
ние и продвижение этнокомплекса.

Всегда готовы прийти на помощь 
работники сельского Дома культуры, 
Аркинской школы им Н.П. Ткачика, 
в мероприятиях участвуют танцеваль-
ный ансамбль «Невтэчен» и многие ак-
тивные аркинцы – носители эвенского 
языка и культуры. Не остается в сторо-
не и учитель Марии, Галина Федотовна 
Слепцова, которая в школьное время 
стала важным проводником в мир род-
ной культуры.

– Мы предлагаем туристам и го-
стям нашего поселка не только услу-
ги проживания, но и увлекательные 
культурные мероприятия, экскурсии 
по живописным местам и националь-
ные мастер-классы по изготовлению 
украшений, одежды, блюд националь-
ной эвенской кухни, которые позволят 
каждому гостю стать частью нашей 
удивительной истории. При этом мы 
не хотим, чтобы туристы ехали к нам 
массово. Высокий поток туристов мо-
жет разрушить хрупкое экологическое 
равновесие, а наша основная цель – 
сохранить экологию и уникальность 
нашего округа. Мы стремимся к устой-
чивому развитию этнотуризма, кото-
рый будет уважать природу и культуру, 
а не разрушать их. В планах на буду-
щее и организация межрегиональных 
мероприятий с участием экспертов из 
представителей КМНС, – подчеркива-
ет Мария.

Создание этнокомплекса когда-то 
было идеей, о которой Мария даже на-
писала президенту России Владимиру 
Путину. В письме она подробно рас-
сказала о проблемах жителей русского 
Севера, своей готовности помогать в их 
решении и о мечте, которая так и оста-
лась бы мечтой, если бы у девушки 
не было точного плана действий. Это 
письмо, по словам Марии, стало для 
нее обещанием себе, землякам и даже 
президенту сделать все, что в ее силах, 
для сохранения культуры эвенов и раз-
вития родного маленького села. По-
степенно мечта воплощается в жизнь, 
и кто знает, может быть, спустя десяти-
летия север Хабаровского края станет 
местом притяжения для сотен тури-
стов, ученых, исследователей из раз-
ных стран.
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ДЕСЯТЬ ЖИЗНЕЙ ЗА ДВА ЧАСА
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  Д А Р Ь И  М А Р Ь Е Н К О

Артист хабаровского театра «Триада» Юрий Ракушевский 
однажды решился кардинально изменить свой путь: отказал-
ся от обещавшей финансовую независимость профессии эко-
номиста и поступил в Хабаровский государственный институт 
культуры, чтобы воплотить детскую мечту о сцене.

РАБОТА НЕРВНАЯ

– Стать артистом я мечтал с ранне-
го детства. Сначала представлял себя 
киноартистом, потому что в моем род-
ном селе Мухене не было театров. Эта 
профессия привлекала возможностью 
проживать разные жизни. Восхищало, 
что ты можешь быть любым: веселым, 
грустным, перемещаться в разные эпо-
хи. Конечно же, хотелось славы, внима-
ния поклонниц, но когда я стал акте-
ром, это подулеглось, начал понимать, 
что есть вещи покруче, – вспоминает 
Юрий Ракушевский.

С мечтой поступить в институт на 
театральное отделение пришлось рас-
статься после того, как родители убе-
дили в отсутствии у сына перспектив 
и надежды на достойную заработную 
плату. Юрий поступил в ТОГУ, учил-
ся по специальности «Экономическая 
безопасность», но уже на втором курсе 
понял, как бесконечно далек от своей 
будущей профессии. 

Путь к мечте Юрий начал студентом 
ТОГУ: неожиданно для себя самого вы-
играл приз на традиционном «Зимнем 
балу», а потом знакомые из вузовской 
театральной студии позвали на под-
мену травмированному актеру. После 
первой репетиции пригласили зани-
маться в студии постоянно. Вторым, 
уже судьбоносным, для Юрия Раку-
шевского стало приглашение от актера 
«Триады» Ильи Ли попробовать силы 
на сцене городского театра. На одной 
из репетиций студенческой студии 
Илья рассказал, что один из актеров не-
ожиданно уехал и «Триада» нуждалась 
в замене. 

– Тогда заветную запись в трудовой 
книжке я не получил, но на прослуши-
вании режиссер «Триады» Вадим Сер-
геевич Гогольков меня послушал, пого-
нял по сцене. Сказал: «Ты студент еще? 
Заканчивай вуз, а пока походишь на 
репетиции, с нами поработаешь, если 
все будет хорошо, в сентябре возьмем 
на ставку», – рассказывает Юрий.

В «Триаде» в то время проходила 
«Театральная лаборатория», ставили 
эскиз спектакля. Илья Ли предложил 
режиссеру ввести в постановку начина-
ющего артиста Ракушевского. Так на-
чалась настоящая работа в труппе. 

Родители решение сына приняли, 
поняли, что это тоже труд. Посетовали 
только, что работу он выбрал нервную. 

ИНТЕРЕСНЫ ЛЮБЫЕ ЛЮДИ

Артист – такая же работа, как и лю-
бая другая, уверяет Юрий Ракушевский. 
И добавляет: просто это в первую оче-
редь работа над собой. Этому он учится 
сам и наставляет актеров эксперимен-
тальной студии «Изюм» ТОГУ, где вы-
ступает уже в качестве режиссера. 

– Я им говорю постоянно: читай-
те, смотрите фильмы, слушайте хоро-
шую музыку, думайте, разговаривайте 
с другими людьми, наблюдайте за ни-
ми, подмечая черты характера, мими-
ку, интонации, чтобы потом привнести 
новые детали в образы своих героев. 
Мне интересны любые люди. Неваж-
но, собрались в кафе интеллигенты ра-
ди интеллектуальной беседы или это 
компания возле гаражей с баночкой 
прохладительного, я внимательно за 
ними наблюдаю. У нас есть спектакль 

«Дворюги» – про соседей из одного 
выдуманного дома. Они каждый вечер 
выходят во двор, и зрители так же на-
блюдают за их жизнью. Радуются и гру-
стят вместе с нашими героями, сочув-
ствуют их огорчениям, иногда сердят-
ся, точно – не уходят равнодушными. 
Я в этом спектакле играю бабку и не-
которые детали образа взял от своих 
соседок или прохожих, которых встре-
чаю во время прогулок, – рассказывает 
Юрий Ракушевский. 

Небольшая труппа «Триады» ставит 
спектакли со множеством героев, а зна-
чит, каждый актер за один вечер «при-
меряет» несколько образов. В «Золотом 
теленке» Юрию Ракушевскому дово-
дится играть до десяти персонажей за 
те два часа, которые длится спектакль. 

– У меня там много второстепенных 
персонажей, получается марафон по 
переодеванию и перевоплощениям. 
Вот я Синицкий – старичок, вот прохо-
жий, который прогуливается с девуш-
ками, вот государственный преступ-
ник. Для каждого нужно придумать ха-
рактер, отличительные черты, вжиться 
в образ персонажа и быстро суметь 
переключиться с одного на другой. Это 
очень интересно, – уверяет Юрий Раку-
шевский. 

ОСТАВАТЬСЯ ЧЕЛОВЕКОМ

Артист – это в первую очередь че-
ловек с большим сердцем, с большой 
душой и с прыткостью ума, убежден 
Юрий. Рассуждая о своей профессии, 
он цитирует искусствоведа Паолу Вол-
кову: «Искусство заставит вас форму-
лировать и задавать правильные во-
просы», а еще подбирать точные слова 
и интонации, чтобы не только вести за 
собой зрителя, заставлять его думать 
и сопереживать, но и не затянуть в от-
чаяние, если зритель пришел на слож-
ный психологический спектакль. 

Именно такой поставили в этом го-
ду в «Триаде». «Оскар и розовая дама» 
– история об умирающем от рака де-
сятилетнем мальчике, который живет 
в хосписе и пишет письма Богу, чтобы 
рассказать, как прошел еще один из от-
меренных ему последних двенадцати 
дней жизни. Юрий Ракушевский в этом 

спектакле играет отца мальчика, и, по-
жалуй, самый точный ответ на вопрос, 
удалась ли ему эта роль, дала одна из 
зрительниц. В отзыве на постановку 
она написала, что видела многих роди-
телей, у которых тяжело болели и уми-
рали дети. На сцене «Триады», писала 
зрительница, она увидела именно тако-
го отчаявшегося отца. При этом играл 
его совсем молодой человек, у которого 
и детей-то своих еще нет.

– Для меня это очень личный спек-
такль. Рак был у моей бабушки. Я с ней 
постоянно общался, поддерживал, хо-
дил с ней в больницу, видел, как про-
являются характеры людей, которые 
столкнулись с этой страшной болезнью: 
кто-то отчаивается, падает духом, сво-
дит с ума своих близких. Кто-то, наобо-
рот, старается прожить отпущенное ему 
время на полную катушку. В наш спек-
такль «Оскар и розовая дама» Вадим 
Сергеевич вкладывает главную идею: 
это история о вере в жизнь, в то, что это 
самый ценный дар. Главный герой – ум-
ный не по возрасту ребенок. Он словно 
проживает год за один день, старает-
ся прожить жизнь, которой у него не 
будет, наполнить событиями, идеями 
оставшееся время. И этим дает пример 
родителям, которые оцепенели в своем 
горе. И мы своим зрителям стараемся 
напомнить, что нет ничего ценнее это-
го дара жизни, общения с близкими, – 
рассказывает Юрий Ракушевский. 

Впереди у молодого актера новые 
роли, в том числе и в спектаклях, по-
ставленных по классическим произ-
ведениям. На вопрос, как он себя чув-
ствует, репетируя роль, которую сотни 
лет играли другие, отвечает: важно не 
посрамить память авторов и профес-
сию актера, суметь найти и привнести 
в образ что-то свое, личное. А это опять 
поиск, размышления, талант и слож-
нейшая работа, любимое дело. 

На вопрос, для чего вновь и вновь 
выходить на сцену, Юрий Ракушевский 
отвечает цитатой: «Чтобы зрители 
пришли каждый по одному, а вышли из 
зала вместе». Объединить совершенно 
разных людей за полтора-два часа, ко-
торые длится спектакль, по силам толь-
ко действительно талантливым режис-
серу и актерам.

Н ЕБОЛ ЬША Я  ТРУП ПА  «ТРИА Д Ы»  СТАВИТ  СП ЕК ТАК Л И  СО  М Н ОЖ ЕСТВО М  ГЕРО ЕВ, 
А  ЗНАЧ ИТ,  К А Ж Д Ы Й  АК ТЁР  ЗА  ОД И Н  ВЕ Ч ЕР  «П РИ М ЕРЯ Е Т»  Н ЕСКОЛ ЬКО  О БРАЗО В. 
В  «ЗОЛ ОТО М  ТЕ Л ЁН К Е»  Ю РИ Ю  РАК УШ ЕВСКО МУ  Д О ВОД ИТСЯ  И ГРАТ Ь  Д О  Д ЕСЯТИ 
П ЕРСО НА Ж ЕЙ  ЗА  ТЕ  Д ВА  ЧАСА ,  КОТО РЫ Е  Д Л ИТСЯ  СП ЕК ТАК Л Ь. 
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НА НИХ ГОРОДА ДЕРЖАТСЯ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  Ф О Т О :  Х А Б А Р О В С К И Й  Т Е Х Н И К У М  Г О Р О Д С К О Й  И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р Ы  И  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Г О  П Р О И З В О Д С Т В А

Любой населённый пункт сегодня – это целый организм, который просто не может существовать без соответствующей помощи. 
И если за здоровьем человека следят врачи, то для полноценного функционирования города нужны сантехники, электрики, 
сварщики, слесари и множество других специалистов, готовых прийти на «коммунальную помощь». И готовит таких мастеров 
«Хабаровский техникум городской инфраструктуры и промышленного производства». 

Удачное слияние
Образовано учебное заведение было 

в 2012 году путём слияния трёх профес-
сиональных училищ с большой исто-
рией – №20, №3 и №30. Так, за 58 лет 
они в совокупности подготовили для 
экономики города и края более 18 ты-
сяч квалифицированных выпускников. 
Большинство из них зарекомендовали 
себя хорошо. И самое главное, учебное 
заведение смогло не растерять свою 
главную направленность и не разба-
вить программы подготовки непро-
фильными профессиями и специаль-
ностями. 

Сегодня техникум выпускает специ-
алистов, востребованных на рынке 
труда города и края, таких как: мастер 
общестроительных работ, мастер по 
ремонту и обслуживанию инженерных 
систем жилищно-коммунального хо-
зяйства, сварщик, делопроизводитель, 
готовит по специальностям «Монтаж 
и эксплуатация внутренних сантехни-
ческих устройств, кондиционирования 
воздуха и вентиляции», «Эксплуатация 
и обслуживание многоквартирного до-
ма», «Управление качеством продук-
ции, процессов и услуг», «Сварочное 
производство», «Документационное 
обеспечение управления и архивоведе-
ние», «Слесарь по сборке металлокон-
струкций» и «Слесарь-сантехник».

Как и в любом техникуме и коллед-
же, есть тут и своё титульное направле-
ние – подготовка сварщиков. Учрежде-
ние не первый год держит статус ли-
дера по выпуску таких специалистов. 
Высокий уровень подготовки учащие-
ся регулярно подтверждают на регио-
нальных этапах чемпионата «Профес-
сионалы», занимая первые места. Не 
удивительно, что специалисты, кото-
рых выпускает учреждение, пользуют-
ся большим спросом у работодателей. 

По словам директора «Хабаровского 
техникума городской инфраструктуры 
и промышленного производства» Оль-
ги Банных, со многими организациями 

города Хабаровска их связывает мно-
голетнее сотрудничество. Это помощь 
в решении организационных вопросов, 
трудоустройство выпускников, а также 
содействие в укреплении материаль-
но-технической базы образовательно-
го учреждения. Не забывает про техни-
кум и государство. 

Новые мастерские
Благодаря вниманию министер-

ства по развитию Дальнего Востока 
и Арктики техникум в этом году полу-
чил внушительную сумму на переос-

нащение восьми мастерских – целых 
37 миллионов рублей. Так, в сентябре 
2024 года свои двери открыли учебные 
пространства для подготовки слесарей, 
специалистов по контролю качества 
продукции, неразрушающего контро-
ля, технического обслуживания и ре-
монта систем вентиляции и кондици-
онирования, монтажа стальных и же-
лезобетонных конструкций, сварочной 
ручной дуговой сварки, газосварочной 
и полуавтоматической сварки.

Конечно же, такое внимание ценят 
как студенты, так и преподаватели тех-
никума. Оборудование было закупле-

но только самое современное, без ка-
ких-либо оговорок. Научившись рабо-
тать на нём, ребята без проблем могут 
влиться в коллектив самых передовых 
предприятий – без необходимости про-
ходить какую-либо профессиональную 
переподготовку на местах. Помогают 
в этом, кстати, и сами потенциальные 
работодатели, предоставляя места для 
практики. Естественно, что таким об-
разом они сразу присматривают себе 
будущих специалистов. Шутка ли, но 
в той же самой «Дальстальконструк-
ции» около 70% сотрудников – выпуск-
ники техникума. 

Я бы в сварщики 
пошёл…

Не удивительно, что «сварочные 
направления» на сегодняшний день 
являются одними из самых популяр-
ных у абитуриентов. Сегодня про-
фессии по ним на бюджетной основе 
получают 149 человек. Ведь хороший 
сварщик сейчас нужен на любом про-
изводстве, да и уровень заработной 
платы там соответствующий – вплоть 
до 200 тысяч в месяц, в зависимости 
от отрасли. А работать выпускники 
«Хабаровского техникума городской 
инфраструктуры и промышленно-
го производства» могут практически 
везде. 

Как отметила Ольга Банных, для 
сварщиков, которые прошли обуче-
ние в их учебном заведении, действи-
тельно практически нет невозможных 
задач. Трудятся выпускники, напри-

За 58 лет учреждение подготовило 
для экономики города и края 
более

18 тысяч
квалифицированных 
специалистов
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мер, на объектах энергетики – варят 
газо- и нефтепроводы для «Газпрома» 
и «Роснефти», работают на судостро-
ительных заводах. Разве что только 
подводной сварке техникум не обуча-
ет, но это не беда – существуют специ-
альные курсы повышения квалифи-
кации, на которые студенты вполне 
могут претендовать при желании. 

– Несомненно, в лучшую сторону 
сейчас меняется ситуация и с мотива-
цией абитуриентов. Рабочие профес-
сии больше не являются у нас чем-то 
непрестижным, как это было ещё отно-
сительно недавно. Государство сейчас 
прикладывает все силы, чтобы пока-
зать значимость человека труда. Под-
стёгивает ребят и уровень заработной 
платы. Например, в этом году у нас 
впервые на конкурс аттестатов по на-
правлению «Сварочное производство» 
документы подали ребята со средними 
баллами вплоть до 4,7, – рассказала ди-
ректор техникума. 

Конечно же, большую роль в подо-
гревании интереса к рабочим профес-
сиям играет и профориентация школь-
ников. Так, будущие учащиеся своими 
глазами видят не только новые ма-
стерские, условия труда, но и посеща-
ют современные предприятия, где они 
смогут найти себе место. Откровенно 
мужские профессии приходят полу-
чать и девочки. Например, в этом году 
техникум выпустил двух сварщиц, ко-
торые всерьёз готовы работать в этом 
направлении. 

Учиться и зарабатывать
Не так давно на базе учебного заве-

дения открылся так называемый учеб-
но-производственный комплекс. Там 
студенты техникума под строгим кон-
тролем мастеров выполняют заказы от 
предприятий и получают за это деньги. 
Практика эта очень удачная, так как ре-
бята могут проверить себя в реальных 
условиях работы. Но какими-то про-
стыми деталями там не ограничива-
ются – скоро учебное заведение пред-
ставит собственную коллекцию мебели 
в стиле «лофт», заказать которую смо-
жет любой желающий. 

– У нас создана группа в социальной 
сети «ВКонтакте», где можно будет оце-
нить образцы мебели. Также работаем 
над собственным каналом в мессен-
джере Telegram. Планируем также под-
ключить «сарафанное радио» среди на-
ших студентов и их родителей. Сейчас 
среди образцов есть стол и красивая 
напольная вешалка, в декабре хотим 
представить барные стойку и стул и два 
стильных стульчика. Также прорабаты-
вается вопрос по продаже нашей мебе-
ли через электронные площадки, – со-
общили о планах в учебном заведении.

Для работы привлекаются студен-
ты даже с первого курса – отсутствие 
навыков не помеха. Самое главное, 
чтобы через труд пришло понимание 
профессии. И пусть сначала студент бу-
дет выступать в качестве помощника, 

что-то подносить и наблюдать, это то-
же важная часть учебного процесса. Со 
второго курса учащийся готовит черте-
жи и оформляет их через специальную 
программу, а с третьего приступает уже 
к производству деталей и изготовле-
нию готового продукта. 

Студенческая жизнь
Но не учёбой единой живут студенты 

учебного заведения. Так, в учреждении 
работают над развитием самоуправле-
ния – его тут называют «Советом обу-
чающихся». Актив работает над орга-
низацией и проведением различных 
мероприятий, создает праздничное 
убранство к важным датам. В технику-
ме четвертый год работает Волонтер-

ский отряд, члены которого на посто-
янной основе принимают участие по 
сбору гуманитарной помощи для бой-
цов СВО, участвуют в сортировке и по-
грузке гуманитарной помощи, плетут 
маскировочные сети; помогают прию-
ту для животных. Многие из этих ребят 
стали донорами и регулярно участвуют 
в сдаче крови. 

Раскрыть свой потенциал и талант 
помогают различные студенческие 
объединения и секции. Так, в техни-
куме действует Медиацентр «Студия 
8:30», одним из направлений которого 
является содействие развитию лично-
сти студента, его активной жизненной 
позиции, социальному и профессио-
нальному становлению. Это креатив-
ная площадка, где студенты раскры-
вают и совершенствуют свои навыки 
в области журналистики, создают про-
екты, освещают события и снимают 
медиаконтент, участвуют в медиакон-
курсах, продвигают техникум в соци-
альных сетях.

Студенческое научное общество 
«Профики» – гордость техникума! Ре-
бята, которые увлечены научной де-
ятельностью, каждый год становятся 
победителями и лауреатами конкур-
сов, таких как краевой смотр-конкурс 
«СНО-тур» и «Студенческая научная 
весна». Учащиеся выступают на Все-
российских форумах и научно-прак-
тических конференциях с междуна-
родным участием, а их труды публи-
куются в международном научном 
журнале «Молодой учёный» и «Наука 
в фокусе».

Спорту в техникуме уделяется осо-
бое внимание. Так, спортивный клуб 
«Строитель» является членом Ассоци-
ации студенческих спортивных клу-
бов России. На его базе открыто семь 
спортивных секций: баскетбол, волей-
бол, футбол, настольный теннис, пауэр-
лифтинг, пулевая стрельба, ГТО. Спор-
тсмены клуба ежегодно становятся 
победителями и призёрами городской 
и краевой комплексной спартакиады. 
Одним из недавних достижений стала 
победа женской баскетбольной коман-
ды «Кавабанга» на фестивале уличного 
баскетбола, где спортсменки выиграли 
Кубок губернатора Хабаровского края. 

На достигнутом в техникуме оста-
навливаться не планируют – будут 
открываться и новые направления 
подготовки, а также развиваться мате-
риальная база. Самая ближайшая цель 
учебного заведения – участие в феде-
ральной программе «Профессионали-
тет». В настоящее время все необходи-
мые документы уже подготовлены. 

«СВАРОЧ Н Ы Е  НАП РАВЛ ЕН И Я»  НА 
СЕГОД НЯ Ш Н И Й  Д ЕН Ь  Я ВЛЯ ЮТСЯ 
ОД Н И М И  ИЗ  САМ ЫХ  П О П УЛЯ РН ЫХ 
У  АБИТ УРИ ЕНТО В.

37
миллионов 
рублей
в 2024 году выделил 
Минвостокразвития 
на переоснащение 
8 учебных 
мастерских, 
в которых ведётся 
подготовка рабочих 
кадров для ведущих 
отраслей экономики 
Хабаровского края
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В МУЗЕЕ МОСТА – 
НОВЫЕ ЭКСПОНАТЫ
В Хабаровске в музее истории Амурского моста Дальневосточной железной дороги установили 
две новых модели ретротехники. Это служебная автомотриса АС1А и тепловоз ТГМ40С с навесным 
снегоуборочным оборудованием, которые долгое время работали на железной дороге.

НОВЫЕ ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ

АВТОНОМНЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС 
Очередной современный троллейбус на автономном ходу доставили накануне в Хабаровск – он был 
ранее приобретён благодаря поддержке губернатора региона Дмитрия Демешина. Машина доставлена 
грузовым автомобилем прямиком из города Владимира. В ближайшее время в городе ждут 
поступление ещё семи таких троллейбусов.

МАСТЕР-ПЛАНЫ
Полномочный представитель президента России в Дальневосточном федеральном округе Юрий Трутнев 
провёл совещание по включению в национальные проекты реализацию мастер-планов городов ДФО. 
Соответствующее поручение ранее дал глава государства Владимир Владимирович Путин на заседании 
Совета по стратегическому развитию и нацпроектам.

- Н
овые экспонаты для 
музейной экспозиции 
прибыли на станцию 
Амур, после чего их пе-
ревезли на тралах на 
выставочную площадку. 
Для установки исполь-
зовали специальный 

кран повышенной грузоподъемно-
сти, так как общая масса уникальных 
подвижных составов составляет око-
ло 50 тонн, – уточнили в пресс-службе 
ДВЖД.

Автомотриса АС1А впервые вышла 
на линию в 1978 году. Такие машины 
производились в Советском 
Союзе с 1964 по 1980 годы 
на Великолукском локо-
мотивовагоноремонт-
ном заводе в Псков-
ской области. Они ис-

пользовались для перевозки путевых 
бригад и инспекторских поездок руко-
водства.

Тепловоз ТГМ40С был выпущен 
в 1996 году. Эта модель создана на базе 
тепловоза ТГМ40 и с 1982 года произ-
водится в Удмуртии. Этот локомотив 
предназначен для выполнения манев-
ровых работ и очистки путей от снега, 
что указывает буква «С» в его названии.

Сейчас коллекция музея истории 
Амурского моста под открытым небом 
включает более 20 образцов подвижной 
техники, строений и железнодорож-
ных приспособлений. Главный экспо-

нат – уникальная, полностью 
сохраненная ферма старого 

Амурского моста, спроек-
тированная выдающим-

ся инженером Лавром 
Проскуряковым.

Благодаря поддержке губернатора Дмитрия 
Демешина Хабаровскому району из краевого 
бюджета дополнительно выделили деньги 
на закупку и установку в детских садах муници-
палитета малых архитектурных форм. На данные 
цели предусмотрели сумму более 4,6 миллиона 
рублей. Будет заложено и районное финансиро-
вание проекта в размере 5%.

П
о информации пресс-службы 
администрации муниципали-
тета, в детских садах появятся 
новые качели, горки, песоч-
ницы и спортивные комплек-
сы – благодаря этому условия 
для физического развития 
и досуга малышей значитель-

но улучшатся. Планируется, что мон-
таж малых архитектурных форм нач-
нётся вместе с наступлением тепла –  
весной 2025 года.

– Благодаря поддержке губернатора 
в 2024 году мы смогли охватить больше 
детских садов, чтобы создать для на-
ших детей безопасные и современные 

условия для игр и обучения. Установка 
новых малых архитектурных форм – 
это ещё один шаг в развитии инфра-
структуры детских садов, – сказала за-
меститель главы администрации Хаба-
ровского района Евгения Фадеева.

Как уточнили в муниципалитете, 
малые архитектурные формы в рамках 
проекта будут установлены в дошколь-
ных образовательных учреждениях 
в сёлах Ильинка, Виноградовка, Гаров-
ка-1, Осиновая Речка, Сосновка, Не-
красовка, Ракитное и рабочего посёлка 
Корфовский.

Напомним, что Хабаровскому краю 
в рамках реализации программы мо-
дернизации школьных систем образо-
вания Минпросвещения России, кото-
рую инициировал президент Владимир 
Владимирович Путин, дополнитель-
но выделили два миллиарда рублей. 
Эти деньги пойдут на ремонт 16 школ 
и 13 детских садов. Данные учрежде-
ния должны привести в порядок на 
протяжении 2025 – 2027 года.

СЕЙЧАС  КОЛ Л ЕК Ц И Я 
М УЗЕ Я  ИСТОРИ И 

АМУРСКО ГО  М О СТА  П ОД 
ОТК РЫТЫ М  Н ЕБО М  ВК Л ЮЧАЕ Т 

БОЛ ЕЕ  20  О БРАЗЦО В  П ОД ВИЖ Н О Й 
ТЕ ХН И К И ,  СТРО ЕН И Й 

И  Ж Е Л Е ЗН ОД О РОЖ Н ЫХ 
П РИ СП О СО БЛ ЕН И Й

ПОРЯДКА

15,7
миллиарда 
рублей
регион рассчитывает 
получить из 
федерального центра 
на реализацию 
мастер-плана

П
о информации пресс-службы 
Корпорации по развитию Даль-
него Востока и Арктики, Юрий 
Трутнев указал руководителям 
программ «Инфраструктура для 
жизни», «Эффективная транс-
портная система», «Продол-
жительная и активная жизнь», 

«Семья», «Молодежь и дети» обеспечить 
исполнение решения президента до 
конца декабря 2024 года. В нацпроек-
тах должны появиться отдельные раз-
делы с мероприятиями мастер-планов 
и источниками их финансирования.

– Реализация мастер-планов имеет 
стратегическое значение для нашей 
страны. Они создавались, чтобы ре-
шить ключевые проблемы дальнево-
сточников – повысить качество образо-
вания и медицины, транспортную до-
ступность, улучшить экологию, город-
скую среду, обновить жилищный фонд 
и инфраструктуру. Мы разрабатывали 
эти документы, исходя из мнения жи-
телей. Реализуя мастер-планы, мы 
оправдываем надежды миллионов лю-
дей, – подчеркнул Юрий Трутнев в ходе 
совещания.

П
о информации пресс-службы 
администрации Хабаровска, 
новая машина выйдет на ли-
нию сразу после технического 
осмотра, тестирования и про-
ведения необходимых реги-
страционных процедур. На 
транспортное средство уже 

есть планы – оно дополнит новый го-
родской маршрут №4, запущенный 
в декабре текущего года. Кроме того, 
туда же направят ещё одну машину из 
ожидающейся партии.

– Мы дополним маршрут №4, до-
бавим на него ещё две машины. Так-
же планируем заменить старые трол-
лейбусы маршрута №1. Что касается 
остальных машин, будем рассматри-

вать ряд других направлений, полез-
ных для хабаровчан. Новые троллейбу-
сы получили положительные отзывы от 
горожан, – рассказал начальник управ-
ления транспорта администрации Ха-
баровска Владимир Ощановский.

Отметим, что  владимирские трол-
лейбусы  позволяют продолжать дви-
жение без подключения к контактной 
сети на расстояние до 30 километров. 
Машины оборудованы отопителями, 
кондиционерами, информационными 
табло и портами для зарядки носимых 
электронных устройств. Транспорт по-
зволяет обслуживать маломобильные 
группы граждан – там установлена 
аппарель для заезда колясок, а также 
смонтирована световая и звуковая сиг-
нализация для вызова водителя.

– Троллейбусы оборудованы автома-
тической системой обнаружения и ту-
шения пожара и спутниковой системой 
навигации «ЭРА-ГЛОНАСС» с наличием 
тревожной кнопки. Автономного хода 
у них хватает, чтобы проходить боль-
шое расстояние. После возвращения 
на участок с электросетью новые трол-
лейбусы достаточно быстро заряжают 
батарею от сети для того, чтобы в даль-
нейшем ехать на автономном ходу, – 
отметил Владимир Ощановский.
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ИЗМЕНЧИВЫЕ ТРАДИЦИИ

Как расска-
зал нам извест-
ный хабаров-
ский фуд-блогер 
Сергей Хамзин, 
традиции ново-
годней трапезы 
в России за всю 
её историю меня-
лись не раз. Не-

обходимо отметить, что привычную 
нам сегодня дату празднования Ново-
го года в ночь с 31 декабря на 1 января 
ввели только в 1699 году – сделал это 
император Пётр Первый. До этого же 
торжество справляли 1 сентября. Вме-
сте со сменой сезона для празднования 
изменение претерпела и праздничная 
трапеза. 

До 1700 года главным новогодним 
блюдом в России была сладкая каша 
– кутья, которую варили из цельных 
зёрен пшеницы. Это блюдо тогда сим-
волизировало достаток семьи и вечную 
жизнь. Кроме того, обязательным на 
столе был пирог-каравай, который по 
форме напоминал солнце и сулил пло-
дородие. Были и свои табу – ни в коем 
случае нельзя было подавать пернатую 
дичь или зайца, так как считалось, что 
вместе с ними из дома улетит или убе-
жит счастье. 

Вместе с переносом даты, с 1700 го-
да, почётное место на новогоднем сто-
ле стали занимать блюда из мяса. За-
прет на птицу был снят, и вместе с тем 

стали особенно почитаться тетерева, 
рябчики, куры, гуси и утки. Но это если 
говорить про простой народ. Те же, кто 
побогаче, к Новому году забивали жу-
равлей и лебедей, которых разводили 
специально к празднику. Кутью же, как 
самое главное блюдо, к этому времени 
заменил жареный поросёнок. 

– Из напитков пили мёд, ягодный 
морс, квас, а также то, что покрепче. 
Женщины пили сладкие напитки на 
патоке – по современной градации 
крепостью до 30 градусов. В Санкт-Пе-
тербурге и в Москве богатые люди мог-
ли себе позволить более дорогие на-
питки, – рассказывает Сергей Хамзин.

Позже новогоднее застолье станови-
лось всё более и более разнообразным. 
Если судить по кулинарным книгам 
XIX века, то там упоминалось, что на 
праздничном столе обязательно долж-
ны присутствовать различные студни, 
рубленые блюда из птицы и рыбы, до 
боли напоминающие современные 
котлеты, закуски из овощей и разноо-
бразные соленья. 

НОВАЯ ВЛАСТЬ ВСЁ ПОЛОМАЛА

Всё кардинально изменилось вме-
сте с приходом советской власти. Так, 
большевики вовсе отменили праздно-
вание как Рождества, так и Нового года, 
в результате чего 1 января на долгие го-
ды стал обычным рабочим днём. Вме-
сте с тем и застольные традиции на-
чали как-то забываться. Согласно тог-
дашней доктрине, праздничные ужины 

и вовсе ничего хорошего не сулили, 
а лишь мешали приходу коммунизма. 
Кроме того, власти активно боролись 
и с личными кухнями в пользу столо-
вых. Естественно, ни о каких кулинар-
ных изысках и речи идти не могло.

Празднование Нового года вернули 
в традицию лишь с 1930-х годах – этот 
день вновь стал выходным. Как отме-
тил Сергей Хамзин, до конца убить 
у наших людей тягу к застолью всё-та-
ки не вышло. Об этом можно судить 
по первому изданию «Книги о вкусной 
и здоровой пище» конца 30-х годов, 
где можно встретить рекомендации 
по новогодним блюдам. Правда, богат-
ством выбора назвать это было совсем 
нельзя из-за тотального дефицита. 
Среди кушаний предлагался, напри-
мер, паштет из печени. Из сладкого 
популярностью пользовались простые 
домашние торты. 

Если же говорить про такие попу-
лярные сейчас праздничные блюда как 
«сельдь под шубой» или салат оливье 
с колбасой, то они появились уже в бо-

лее поздний период СССР. Добавились 
в традицию к тому времени холодец 
и котлеты, без которых стол был про-
сто немыслим. Главный новогодний 
напиток для взрослых найти и купить 
было порой не так просто. Тогда же по-
явился и «детский» вариант – зачастую 
это был обычный лимонад, разлитый 
в стилизованные бутылки. В Сибири 
и на Дальнем Востоке обязательны бы-
ли рыбные блюда.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ ТРАДИЦИИ

Говоря о Дальнем Востоке, нельзя не 
вспомнить про кулинарные традиции 
коренных его жителей. Так, на Севе-
ре новогодний стол не обходился без 
оленины и блюд из рыбы. Встречались 
и интересные десерты, такие как каша 
с рыбой, ягодами и орехами. Но глав-
ным праздничным деликатесом была 
сырая оленья печень, которую подава-
ли с солью и чёрным перцем. На севе-
ро-востоке же преобладали морепро-
дукты – различные закуски из рыбы, 
моллюсков, крабов и икры. 

– В Хабаровском, Приморском кра-
ях, в Амурской области непременный 
атрибут новогоднего стола – пельмени 
с говядиной и свининой. Их лепили на-
кануне всей семьей, это был некий ри-
туал. В почете были салаты из черем-
ши. Ее собирали еще весной и в начале 
лета. К Новому году ее солили и пода-
вали в таком виде к мясу или к рыбе, – 
отмечает Сергей Хамзин. 

Не нужно забывать, что на Дальнем 
Востоке жили и живут много пересе-
ленцев с запада, поэтому, кроме тра-
диционных блюд коренных народов, 
на новогоднем столе вполне привычны 
и кушанья украинской, белорусской, 
кавказской кухонь. 

Если говорить о дальневосточных 
вариациях, то можно сказать, что толь-
ко у нас в Хабаровском крае делают са-
лат оливье с красной икрой. В столице 
региона же в 1956 году поварами ре-
сторана «Амур» был придуман и салат 
«Амурский» – с красной рыбой, поми-
дорами и луком. Его тоже часто готовят 
на новогодний стол и сейчас. Нельзя за-
бывать и про местные дикоросы, такие 
как папоротник, рецептов приготовле-
ния которого огромное множество. 

ЗМЕИНАЯ РАДОСТЬ

При встрече 2025 года – года зеле-
ной деревянной Змеи – на столе обя-
зательно должны быть блюда зеленого 
цвета. Змея ползает по земле, отсюда 
и земные овощи в новогоднем меню, 
и злаки, главный из которых – рис. Лю-
бит змея воду, поэтому на столе должно 
быть побольше минеральной воды. 

Обязательны на столе куриные са-
латы со свежим мясом: змея не любит 
консервированные продукты. В сала-
тах должно быть именно мясо птицы 
– свинину и говядину змеи не едят: 
для них это слишком тяжелая пища. 
Змея любит и овощи, поэтому не будут 
лишними салаты из моркови, капусты, 
огурцов, свеклы, помидоров. 

Не будет Змея против и салатов 
сладких – с кусочками фруктов, бана-
нов, ананасов, персиков, яблок и груш. 
Змея обожает яйца – хороши будут фар-
шированные яйца. Змея чувствует себя 
комфортно и в воде – как рыба. Так что 
змея не откажется от рыбы. Уместны 
на столе будут новогодние блюда из 
сёмги, лосося и трески.

П Р А З Д Н И К И

Ф
О

Т
О

: 
P

O
V

A
R

.R
U

НАКРЫВАЕМ НОВОГОДНИЙ СТОЛ 

СО ГЛАСН О  П РАВО С ЛАВН О Й 
ТРА Д И Ц И И ,  ИЗМ Е Л ЬЧАТ Ь 
П РОД УК ТЫ  БЫ Л О  Н Е Л ЬЗЯ. 
К АСА Л О СЬ  ЭТО  В  ТО М  Ч И С Л Е 
МЯ СА ,  КОТО РО Е  К РУП Н Ы М И 
К УСК АМ И  ЗА Ж АРИ ВА Л И  НА 
ВЕРТЕ Л Е .

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Новый год – это праздник, который объединяет поколения и связывает нас с прошлым. Каж-
дый раз, накрывая стол, мы возвращаемся к воспоминаниям о том, как наши родители, бабуш-
ки и дедушки делали то же самое. Но времена меняются, и вместе с ними меняется наше пред-
ставление о том, каким должно быть идеальное новогоднее застолье. Мы же, в свою очередь, 
приглашаем вас, дорогие читатели, совершить увлекательное путешествие во времени, просле-
див эволюцию новогоднего стола. 
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Амурские столбы,  
Шаман-камень

Остров Ядасен

МЕСТА СИЛЫ 
ХАБАРОВСКОГО КРАЯ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Наша планета полна загадок. Буквально в каждом уголке есть свои уникальные места, 
где происходит что-то такое, что даже учёные могут не всегда объяснить. Разумеется, 
есть они и на нашей древней земле Приамурья.

ПОСЕЩ А ЛИ  АМ УРСКИЕ  СТОЛБЫ  ТОЛ ЬКО  ШАМАНЫ.  ПРОВОД ИЛИ  Т У Т 
СВОИ  РИТ УА ЛЫ.  СЕЙЧАС  ПАМЯТНИК  ПРИРОД Ы  ОТКРЫТ  Д ЛЯ  ПОСЕЩЕНИЯ 
Т УРИСТИЧЕСКИМИ  ГРУППАМИ.  К ТО  ЗНАЕ Т,  МОЖЕ Т,  ОД НА Ж Д Ы  СРЕ Д И 
НИХ  НАЙД У ТСЯ  Д ВА  ЛЮБЯЩИХ  СЕРД Ц А ,  КОТОРЫЕ  СМОГ У Т  СНЯТ Ь 
Д РЕВНЕЕ  ЗАК ЛЯТИЕ  Д У ХОВ?

Столбы любви
Амурские столбы – это одно из са-

мых удивительных мест в Хабаров-
ском крае. Недалеко от села Нижне-
тамбовское в Комсомольском районе 
среди ровно безбрежной тайги вдруг 
вздымаются в небо высокие, от 12 до 
70 метров, каменные останцы. Их тут 
несколько десятков. Одни напоминают 
людей, другие медведей, в одном уга-
дывается сердце.

Одна из гипотез геологов заклю-
чается в том, что в прошлом на этом 
месте находился вулкан, который впо-
следствии ушёл под землю. Столбы об-
разовались в результате извержения 
лавы на поверхность. По некоторым 
оценкам, их возраст составляет около 
170 миллионов лет.

Однако у местных жителей есть свои 
версии происхождения этих столбов. 
До сих пор люди рассказывают древ-
нюю легенду о двух враждующих пле-
менах – охотников и шаманов, что дав-
ным-давно жили в этих местах. Дочь 
верховного шамана Адзи влюбилась 
в охотника. Но не хотел отец этого бра-
ка. Сбежали молодые в тайгу. 

Колдун бросился в погоню, при-
нял облик медведя и вступил в схват-
ку с охотником. Девушка испытыва-
ла глубокую привязанность и к отцу, 
и к охотнику, поэтому обратилась к ду-
хам с мольбой о том, чтобы они остано-
вили время. Те недолго думая превра-
тили всех причастных к битве в камень. 
Так и возникли эти каменные столбы.

Есть продолжение этой легенды. 
Младшая дочь шамана Адзи услышала 
звуки великой битвы и тоже бросилась 
к месту событий. Однако пока подо-
спела, все её участники уже окамене-
ли. Взмолилась тогда она духам, и те 
обратили её тоже в камень. Он в виде 
любящего сердца. Из-под него течёт 
ручей с чистейшей водой. Говорят, что 
как только в этих местах найдутся два 
любящих сердца, они зачнут ребёнка. 
Он будет обладать и силой охотников, 
и силой шаманов. Тогда каменные фи-
гуры снова оживут.

Коренные народы издревле обходи-
ли эти загадочные столбы стороной. 
Посещали эти места только шаманы. 
Проводили тут свои ритуалы. Сейчас 
памятник природы открыт для посе-
щения туристическими группами. Как 
знать, может, однажды среди них най-
дутся два любящих сердца, которые 
смогут снять древнее заклятие духов.

Остров избавит 
от бесплодия

Озеро Болонь в Амурском районе 
тоже считается местом удивительной 
силы. Оно равнинное, но посреди озера 
возвышаются два небольших острова – 
Ядасен и Гиульдеген. Первый представ-
ляет собой спящий вулкан. Это неболь-
шая возвышенность посреди водной 
глади. На вершине – настоящий кратер, 
а склоны покрыты камнями вулкани-

ческой породы. Ударяясь друг об друга, 
они звенят, как металл.

Вулкан, расположенный посреди 
пресноводного озера, – это уникальное 
природное явление. В ходе исследова-
ний, проведённых на Ядасене, учёные 
обнаружили геомагнитные аномалии, 
которые могут влиять на работу элек-
тронных устройств.

Историки считают, что Болонь пред-
ставлял собой стратегически важный 
рубеж обороны Нижнего Амура, кото-
рый принадлежал империи чжурчжэ-

ней. Здесь произошла ключевая битва 
между нижнеамурцами и войсками 
Чингисхана. На Ядасене до сих пор 
можно увидеть остатки культовых со-
оружений и крепостей, построенных 
чжурчжэнями.

Существует множество местных ле-
генд, которые объясняют особенности 
ландшафта острова и его окрестно-
стей. Согласно одной из них, во время 
вселенской катастрофы, когда на небе 
появились три солнца и земля заки-
пела, как вода, муж и жена, жившие 
в этих местах, превратились в камень. 
Так и появились два острова – Ядасен 
и Гиульдеген.

Другая легенда рассказывает о тра-
гедии, которая произошла во время 
свадьбы нанайцев. Внезапно нале-
тевший ветер сорвал с невесты сва-
дебную шапочку, и все гости увидели, 
что у девушки нет волос. От стыда все 
присутствующие окаменели. Невеста 
превратилась в остров Ядасен, жених – 
в Гиульдеген, а братья жениха – в мысы, 
которые спускаются с берегов в озеро.

Для местных шаманов остров Яда-
сен – это священное место. Через него 
издревле проходил особый шаманский 
путь. Здесь проводились таинственные 
обряды для общения с духами озера. 
Главное место для проведения риту-
алов – большой камень на западном 
берегу, который по форме напоминает 
человеческое лицо. Шаманы верят, что 
обряды, проведённые на священном 
острове, дают мужчинам силу, а жен-

Амурские столбы, 
Чаша
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щинам помогают избавиться от бес-
плодия.

– В моей практике такое было. В од-
ной из групп, которую я сопровождал, 
была семейная пара, которая очень 
долго не могла родить ребёнка. Не 
знаю, совпадение это или нет, но после 
посещения острова Ядасен, как напи-
сали мне люди, у них появился сын, – 
рассказывает гид-экскурсовод Аркадий 
Каменщиков.

«Бермудские 
треугольники»

В Хабаровском крае есть сразу два 
местных «Бермудских треугольника». 
В одном из них пропадают люди, в дру-
гом – разбиваются самолёты.

Болоньский треугольник находится 
рядом с уже упомянутым нами озе-
ром. Возможно, расположенные здесь 
тектонические разломы и создают  
какие-то помехи для воздушных судов.

– Вот в этом «Болоньском треуголь-
нике» мы уже насчитали семь ката-
строф прошлого. Люди так там и лежат, 
непохороненные, в болотах, – расска-
зал руководитель объединения «Авиа-
Поиск» Ярослав Ливанский. – Одна из 
самых загадочных катастроф прошло-
го случилась недалеко от теперь уже не 
существующего села Курун. Там в сен-
тябре 1962 разбился гражданский борт 
Ту-104. Это район реки Сельгон.

Официально причины крушения так 
и не были названы. Материалы ави-
акатастрофы – засекречены. Самолёт 
с 79 пассажирами и 7 членами экипа-
жа на борту выполнял рейс из Москвы 
в Петропавловск-Камчатский с проме-
жуточной посадкой в Хабаровске. Из 
краевой столицы он взлетел в 4 утра, 
начал набирать высоту над Амуром 
в сторону Троицкого. Набрал 4 км, 
диспетчер разрешил занять эшелон 

8 000 метров, но тут случилось стран-
ное. Самолет неожиданно упал.

В центре «Болоньского треуголь-
ника» расположена гора Маглой. 
В 1952 году там произошла авиаката-
строфа, в результате которой разбил-
ся самолёт Ли-2. Обстоятельства этой 
аварии тоже до сих пор остаются неяс-
ными. Из-за труднодоступности место 
падения самолёта, которое находится 
на высоте 1200 метров на склоне горы, 
до сих пор не изучено.

Другой «Бермудский треугольник» 
Хабаровского края находится на грани-
це Нанайского и Комсомольского райо-
нов. Именно здесь отказывается рабо-
тать компас. Стрелка крутится туда-сю-
да, как сумасшедшая. Даже спутниковые 
телефоны сбоят. Видимо, сказывается 
обилие под землёй металлических руд.

И в этих местах постоянно теряются 
люди. Благо, местные охотинспекторы 
уже приноровились к этому и выводят 
потерявших ориентиры путников из 
глухой тайги. 

Тайны подземелий
В Хабаровском крае сохранилось 

множество подземных сооружений, ко-
торые окутаны тайнами. Одним из них 
являются Таландинские штольни. Эти 
рукотворные сооружения сохранились 
с 30-х годов прошлого века, когда на 
реке Горин около уже не существую-
щего посёлка Таланда начали строить 
ГЭС для снабжения растущего Комсо-
мольска-на-Амуре недорогой электро-
энергией. Однако из-за начала Великой 
Отечественной войны стройка была за-
морожена, а затем и вовсе заброшена.

Строили Таландинские штольни за-
ключённые. Кто знает, сколько людей 
навсегда остались в этих катакомбах. 
Одно время в штольни водили экскур-
сии. Но теперь проход туда властями 
официально закрыт. Слишком опасно 
для людей! Зато штольни облюбова-
ли летучие мыши. Их там невероятно 
много. Учёные открыли там четыре но-
вых для этих мест вида рукокрылых.

Говорят, что очень много тайных 
подземелий есть и в Хабаровске. Чуть 
ли не целый подземный город. В начале 
2000-х годов во время реконструкции 
набережной и парка Муравьёва-Амур-
ского один из тоннелей был случайно 
вскрыт. Он шёл от нынешней Комсо-
мольской площади к берегу Амура. По-
строен он был ещё в дореволюционные 
времена. Были предложения сделать 
тоннель туристической достопримеча-
тельностью, но его решено было просто 
засыпать. Куда он вёл, так и осталось 
загадкой.

– В процессе изучения окрестностей 
города я обнаружил 
подземные ходы, кото-
рые можно разделить 
на три уровня. Неко-
торые из них были 
построены ещё до ре-
волюции и соединяли 
между собой здания, 
образуя подземные ла-
биринты. Другие ходы 
были созданы в пред-
военное время, – рас-
сказывает исследова-
тель Михаил Ефимен-
ко. – Во время Великой 
Отечественной войны 
в Хабаровске работали 
секретные подземные 
заводы. Я даже побы-
вал в одном из таких 
и увидел там законсер-
вированное оборудо-
вание. Но самые загадочные и глубокие 
ходы остаются неизведанными.

Музейная мистика
А в целом именно в Хабаровске – од-

ном из старейших городов края – скон-
центрировано больше всего мест и зда-
ний, окутанных мистикой. Например, 
в каждом городском музее вам пове-
дают свои истории. В ДВХМ несколько 
лет назад бродил призрак, выходящий 
по ночам из полотен. В Музее истории 
города в полночь вдруг начинали идти 
старинные часы с давно сломанным 
механизмом. В Гродековском музее 

странные вещи творятся с собранной 
великим исследователем Дальнего Вос-
тока Владимиром Арсеньевым этно-
графической коллекцией.

Среди этнографических сборов 
Арсеньева в учреждении – предметы 
материальной и духовной культуры 
удэгейцев. В их числе, например, уни-
кальный комплекс защитников удэ-
гейского шамана. Их этнограф привёз 
из экспедиций в районе рек Уленгоу 
и Кусун. Это безусловная гордость 
Гродековского музея, его «визитная 
карточка», которая украшает посто-
янную экспозицию музея уже больше 
110 лет. Примечательны данные пред-
меты не только своей уникальностью, 
но мистическим флёром, который их 
окружает.

Смотрители рассказывают, что по 
ночам в этом зале раньше можно было 
услышать, как ходят «сэвены» и лета-
ет птица «гаха-куа». Бывало даже, что 
в прежние годы срабатывала сигна-
лизация, настроенная на движение. 

Пришлось вызывать сотрудников пра-
воохранительных органов, которые 
говорили, что система оповещения 
исправна. Но потом всё повторялось. 
Правда, в последнее время духи ведут 
себя тихо, и странной активности пока 
не наблюдается.

Рамки этой статьи позволили нам 
рассказать только о части загадочных 
мест огромного Хабаровского края. 
На самом деле их намного больше. 
Это башня Инфиделя, или Воронье 
гнездо – странное недостроенное со-
оружение у Амурского моста, остатки 
Чныррахской крепости около Нико-
лаевска-на-Амуре, тайная царская 
дорога в Верхнебуреинском районе, 
ведущая к Охотскому морю. Шесть лет 
назад в том же районе появилась ещё 
и Бурейская аномалия – место схода 
огромного оползня, который вызвал 
одно из самых сильных в мире за по-
следние годы речных цунами.

СТРО И Л И  ТА ЛАНД И Н СК И Е  ШТОЛ ЬН И  ЗАК Л ЮЧ ЁН Н Ы Е.  К ТО  ЗНАЕ Т,  СКОЛ ЬКО  Л ЮД ЕЙ 
НАВСЕГД А  О СТА Л И СЬ  В  ЭТИХ  К АТАКО М БА Х .  ОД Н О  ВРЕМЯ  В  ШТОЛ ЬН И  ВОД И Л И 
ЭК СК УРСИ И ,  Н О  ТЕП ЕР Ь  П РОХОД  Т УД А  ВЛАСТЯ М И  ОФИ Ц ИА Л ЬН О  ЗАК РЫТ.

Останки разбившегося самолёта на горе Маглой

Сэвэны из коллекции  
В.К. Арсеньева 
в Гродековском музее

Таландинские штольни, река Горин
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В Хабаровск Дед Мороз впервые пришёл в позапрошлом веке весь в белом

КОГДА ПОЯВИЛСЯ ДЕД МОРОЗ?

У СЛ А ВЯН ОБРАЗ ПОВЕЛИТЕЛ Я 

ХОЛОД А БЫЛ Г РОЗНЫМ И ОП АСНЫМ. 

Н АЗЫВА ЛИ ЕГО МОРОКОМ, 

СТ УДЕНЦОМ ИЛИ К А РАЧ У НОМ. 

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

До главного праздника нашего детства – Нового года – осталось совсем чуть-чуть. Уже скоро 
мы будем зажигать ёлку, отсчитывать до заветного момента секунды и звать вместе со Снегу-
рочкой Деда Мороза, у которого, как всегда, с собой мешок подарков для детворы. А давайте 
узнаем, насколько давно и как появились эти образы зимних волшебников?
ЗЛОБНЫЙ КАРАЧУН

Вообще-то Новый год в глубокой 
древности наши славянские пред-
ки никогда бы не подумали отмечать 
в разгар морозной зимы. Изначаль-
но он приходился на начало весны, 
когда природа пробуждалась. До сих 
пор у нас сохранился отголосок этого 
праздника – Масленица. И ни о каком 
Деде Морозе в те стародавние времена 
даже и не думали, встречая новолетие.

Более того, у славян образ повели-
теля холода был грозным и опасным. 
Называли его Мороком, Студенцом или 
Карачуном. Его представляли в образе 
безобразного и вредного старика с тре-
мя пальцами, который своим посохом 
сеял стужу и смерть.

Как говорят историки, в дохристи-
анскую эпоху существовал даже обы-
чай приносить Карачуну человеческие 
жертвы. В самую лютую стужу отвозили 
язычники девушек в лес и привязывали 
к дереву, чтобы те замерзли насмерть. 
Так рассчитывали на не слишком суро-
вую зиму и хороший урожай летом. Сле-
ды этого жуткого обряда сохранились 
в народной сказке «Морозко», где злая 
мачеха отправляет свою падчерицу На-
стеньку на верную погибель в зимний 
лес. Но она оказывается облагодетель-
ствованной повелителем стужи.

КАК ДЕД МОРОЗ СТАЛ ДОБРЫМ

После прихода православия Новый 
год на Руси стало принято отмечать 

1 сентября.  В 1492 году Иван III уста-
новил, что 1 сентября – это официаль-
ная дата начала нового года – как для 
церкви, так и для светского населения. 
В столице проходили яркие праздне-
ства, а в полночь звучал пушечный 
выстрел, и колокола церквей звонили 
в честь этого события.

А в 1700 году царь-реформатор, 
ставший первым императором России, 
Пётр Первый, издаёт указ, согласно ко-
торому наша страна перешла на исчис-
ление лет не от сотворения мира, а от 
Рождества Христова. Отмечать же но-
вый год всем было приказано 1 января, 
как тогда было в Европе. Пётр Великий 
распорядился, чтобы празднование 
длилось семь дней. Дома и улицы укра-
шали еловыми ветками, зажигали ко-
стры, запускали фейерверки, стреляли 
из ружей. Ни о каком Деде Морозе тогда 
тоже не помышляли. А предписанную 
традицию ставить ёлки забыли после 
смерти императора. У русских тогда 
вечнозелёные хвойные больше ассоци-
ировались с погребальными церемони-
ями, а не с весёлым праздником.

Традицию украшать на Рождество 
ёлки в Россию вернула великая княги-
ня Александра Фёдоровна, жена буду-
щего императора Николая I и дочь кай-
зера Фридриха Вильгельма III. В своих 
покоях в канун праздника в 1817 году 
она поставила рождественскую ёлку. 
Постепенно обычай распространился 
на высший свет, а затем и на горожан. 
Вместе с ёлкой в нашу страну пришёл 
и Старый Рупрехт. В Германии он счи-

тался помощником Святого Николая 
Угодника, который приносит в празд-
ничную ночь детям подарки. К середи-
не позапрошлого века в крупных рос-
сийских городах иноземная традиция 
стала настолько популярной, что рев-
нители нашей культуры решили это 
как-то переложить на отечественную 
почву. 

«В 1840 году были опубликованы 
«Детские сказки дедушки Иринея» 
В.Ф. Одоевского, в одной из которых 
(«Мороз Иванович») впервые дана ли-
тературная обработка фольклорного 
и обрядового Мороза. Образ этот уже 
узнаваем: «добрый Мороз Ивано-
вич» – седой-седой старик, который 
как «тряхнет головой – от волос иней 
сыплется»; живёт он в ледяном доме, 
а спит на перине из пушистого снега», 
– писала в начале нашего века доктор 
филологических наук, видный исто-
рик новогодних обычаев нашей страны 
Елена Душечкина.

Постепенно этот подобревший Мо-
роз Иванович стал вымещать ино-
странного Рупрехта. Правда, привыч-

ное ныне имя закрепилось не сразу. 
Называли то Ёлкиным, то Святочным 
или Рождественским дедом.

В Хабаровске, по сохранившимся 
свидетельствам прошлого, Дед Мо-
роз на Рождество впервые появился 
в конце позапрошлого века – и весь 
в белом. Всё-таки изначально имен-
но с этим цветом связывали главный 
символ зимы.

После начала Первой мировой вой-
ны в 1914 году Дед Мороз вместе с ёлкой 
попали под государственный запрет, 
как основанный на немецких традици-
ях обычай. После революции 1917 года 
Ленин возвращает старика, но уже как 
символ Нового года, а не Рождества. Но 
после его смерти праздник снова был 
запрещён как буржуазный пережиток.

И только в середине 30-х годов по 
прямому указанию Сталина, по сло-
вам которого «жить стало лучше – жить 
стало веселее», ёлка с Дедом Морозом 
вновь становится официальным атри-
бутом главного зимнего праздника 
везде, в том числе и в нашем регионе.

СНЕГУРОЧКА И «БРАТЬЯ» 
ДЕДА МОРОЗА

В 30-е годы неизменным атрибутом 
Нового года вместе с Дедом Морозом 
стала его внучка Снегурочка. Этот об-
раз на основе древнеславянских сказа-
ний описал русский фольклорист Алек-
сандр Афанасьев ещё в начале XIX века. 
Снегурку слепили из снега, она внезап-
но ожила. Но летом погибла, прыгая че-
рез купальский костёр.

Драматург Александр Островский 
написал по мотивам этой сказки пьесу 
«Снегурочка», а прославленный ком-
позитор Римский-Корсаков в 1882 го-
ду поставил одноимённую оперу. Она 
была достаточно популярной и в совет-
ские годы.

Появился в 30-х годах прошлого ве-
ка у Деда Мороза и ещё один помощ-
ник во время новогодних праздников 
– Мальчик – Новый год. Но он как-то не 
прижился со временем.

Зато в нашей многонациональной 
стране Дед Мороз к нашему времени 
обзавёлся многочисленными млад-
шими братьями. Среди них: марий-
ский Йюшто Кугыза (Холодный Ста-

рик), татарский Кыш Бабай, бурятский 
Сагаан Убген и Чысхаан из соседней 
с Хабаровским краем Якутии. Кстати, 
его имя на русский язык переводит-
ся как «Белый властелин»: вспомним, 
что первый Дед Мороз в Хабаровске 
в позапрошлом веке тоже приходил на 
праздники в белом.

У народов нашего Приамурья тоже 
были свои аналоги Дедов Морозов. Но-
вый год они также в старину встречали 
зимой, только по лунному календарю. 
По древним преданиям, в день насту-
пления новолетия нужно было умило-
стивить сразу трёх драконов: земного 
Мудура, водного Пуймура и дракона 
небесного Сиймура. Они же гарантиро-
вали людям удачный год.
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ТИЦИАН В ХАБАРОВСКЕ 
ОКАЗАЛСЯ МИФОМ 

И  П ОТО М  ВЕ ЗД Е ,  А  О СО БЕН Н О  В  ИТА Л И И ,  С  БОЛ ЬШ И М  УД И ВЛ ЕН И ЕМ  УЗНА Л И , 
Ч ТО  В  Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н О М  Х УД ОЖ ЕСТВЕН Н О М  МУЗЕЕ ,  О К АЗЫ ВАЕ ТСЯ ,  ЕСТ Ь 
РАБОТА  ТИ Ц ИАНА .

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Два полотна – истинные шедевры 
итальянской живописи из собрания 
Дальневосточного художественного 
музея – обрели имена художников, 
чьей кисти они принадлежат. Эти ра-
боты хранились в запасниках, их ни-
когда публике не показывали. После 
реставрации они станут доступны. 

К
ак устанавливается авторство 
картин далёкого прошлого? На-
сколько могут быть точны за-
ключения экспертов? И как мно-
го ещё работ в собрании музея 
остаются безымянными? О том, 
какие открытия ждут любителей 
живописи, а с какими мифами 

придется расстаться, мы говорим с ди-
ректором ДВХМ Наталией Толстой. 

ТОЛЬКО ВО ФЛОРЕНЦИИ 
И В ХАБАРОВСКЕ 

Летом к нам в Хабаровск приезжали 
искусствоведы из Пушкинского музея 
и Эрмитажа, одна из них – Виктория 
Эммануиловна Маркова, крупнейший 
специалист по итальянской живописи. 
Увидев «Мадонну с младенцем и свя-
тыми» XVII века, она заплакала, потому 
что искала эту работу много лет. Викто-
рия Маркова хранит итальянскую жи-
вопись в течение полувека и прекрасно 
знает предмет. 

Работа принадлежит кисти любимо-
го ученика Рафаэля Санти – Джулио Ро-
мано. Похожая картина есть в галерее 
Уффици во Флоренции. Джулио Романо 
вообще очень известный художник, по-
мимо того, что он ученик Рафаэля, Ро-
мано еще много создал монументаль-
ных комплексов и росписи, он доволь-
но редко встречающийся художник. 
Картина в Уффици – повторение той, 
которая находится у нас в Хабаровске. 

Второе открытие – картина Фран-
ческо Гварди «Площадь Святого Марка 
в Венеции», написанная в XVIII веке, ра-
нее значилась у нас работой круга Гвар-
ди. Искусствоведы уехали, но работа над 
атрибуцией, то есть установлением имен 
авторов, продолжится. Это большой на-
учный труд. Увы, живописцы прошлого 
чаще всего свои работы не подписыва-
ли, некоторые не подписывают и сейчас. 
В средневековом сознании существова-
ло убеждение, что тем они портят холст. 
А иконописцы вообще не воспринимали 
себя создателями, а лишь теми, кто пере-
дает божественное откровение на доске. 

Эксперты не только подарили нам но-
вые имена, но и, увы, развеяли некото-
рые заблуждения, в которых мы долгое 
время пребывали. Оказывается, полот-
но «Ревекка у колодца», которое в свое 
время получило авторство Тициана, на-
писано не им, а совсем другим художни-
ком. Казалось бы, в это трудно поверить! 
Ведь выводы сделаны в Эрмитаже, куда 
специально возили работу! Как могли 
ошибиться искусствоведы такого музея? 

– В Эрмитаже полотно прошло тех-
ническую экспертизу, но его еще дол-
жен был посмотреть эксперт по живо-
писи, искусствовед, специалист по это-

Тициан жил долго, а Джулио Романо – 
напротив, мало, работ, им созданных, не 
так много. И одна из них в Хабаровске! 

– Сейчас на реставрации находится 
удивительная картина Веронезе «Хри-
стос и грешница», – делится своими 
впечатлениями директор музея. – Уни-
кальная вещь, благодаря коллегам из 
Эрмитажа про нее известно все – от 
момента заказа у художника до приез-
да в наш музей, все перипетии ее дви-
жения по Европе и России. Это тоже за-
слуга Ирины Сергеевны Артемьевой из 
Государственного Эрмитажа.

В отличие от многих региональных 
музеев, у нас необыкновенно большое 
собрание европейской графики, в том 
числе рисунка. В собрании музея, кото-
рому еще нет и ста лет, есть, например, 
итальянские рисунки ХVI века. Там то-
же нас ждут большие открытия. Искус-
ствоведы ведущих отечественных му-
зеев получили цифровые изображения, 
и теперь они будут сопоставлять их 
с собственными коллекциями, с теми 
произведениями, которые им извест-
ны в других собраниях. Дальше можно 
обратиться к технике, узнать возраст 
бумаги, чем рисовали – углем, итальян-
ским карандашом или свинцовым. 

Как известно, графические листы 
нельзя показывать больше трех меся-
цев, они плохо реагируют на свет. Но 
в новом музее предусмотрен графиче-
ский кабинет, где будут сменяемые экс-
позиции. По словам моей собеседницы, 
у нас достаточное количество вещей, 
чтобы мы время от времени обновляли 
эту экспозицию. 

Уже в следующем году в Хабаровске 
начнется строительство нового здания 
музея. Подготовка к переезду подвигнет 
наших специалистов к работе по атрибу-
ции других произведений из коллекции. 
Но и тут не исключается приглашение 
ведущих искусствоведов страны по рус-
скому и европейскому искусству. Так что, 
наверняка, в запасниках музея будут от-
крыты имена выдающихся художников. 

Новые стены будущего музея – 
большое пространство, более двух ты-
сяч квадратных метров. И тут возни-
кает естественный вопрос: а хватит ли 
у нас экспонатов, чтобы заполнить это 
пространство? 

– Вполне. В той же Третьяковке ког-
да-то полотна висели в четыре-пять 
рядов и снизу доверху. Сейчас так уже 
не носят, – шутит моя собеседница.

Иными словами, так живопись нын-
че не развешивают. И потом, у нас 
много работ больших, они часто плохо 
соседствуют, мешают друг другу. Им 
нужен воздух, чтобы предстать во всём 
величии. 

Так что у музейщиков появится 
задача – дать возможность каждому 
произведению стать в глазах публи-
ки шедевром, который не потеряется, 
а напротив, запомнится. И человеку за-
хочется увидеть его вновь и вновь. 

му периоду, – объясняет Наталия Тол-
стая. – К любому исследованию должно 
быть приложено его заключение. И тут 
важна насмотренность искусствоведа, 
что называется, знаточество. То есть, 
полнейшая осведомленность о жизни 
художника, где, когда он мог работать 
над этой картиной, чей это был заказ, 
какова его дальнейшая судьба. Толь-
ко истинный эксперт может отличить 
движение кисти одного художника от 
другого и множество того, что и опре-
деляет почерк мастера. 

Так вот, атрибуция нашего Тициана 
была сделана только на основе техни-
ческого исследования холста, красок. 
Почему-то ее не показали людям, ко-
торые всю жизнь занимаются итальян-
ской живописью и знают про нее всё. 
И потом везде, а особенно в Италии, 
с большим удивлением узнали, что 
в Дальневосточном художественном 
музее, оказывается, есть работа Тициа-
на. Новость произвела такое впечатле-
ние, как если бы сейчас обнаружили не-
известное произведение Пушкина, про 
которого все давно в мельчайших под-
робностях известно. Наша картина бы-
ла написана на век позже и совсем дру-
гим художником, скорее всего, Николо 
Бамбини. Об этом ведущий сотрудник 
отдела западноевропейского искусства 
Эрмитажа Ирина Сергеевна Артемьева, 
недавно защитившая докторскую дис-
сертацию, написала несколько статей. 

Летом искусствоведы еще раз по-
смотрели эту картину и сказали опре-
делённо, что это не Тициан. Так что 
картине предстоят дальнейшие иссле-
дования. Сейчас она снята с постоян-
ной экспозиции. 

КАРТИНАМ НУЖНО ТОЖЕ 
ОТДЫХАТЬ ОТ… ЗРИТЕЛЕЙ

Однако шедевров в музее достаточ-
но, чтобы ему оставаться интересным 
искусствоведам и публике. У нас обна-
ружились уникальные произведения, 
которые делают честь любому музею. 
По словам Наталии Толстой, мы обрели 
имя гораздо более редкого художника. 

Франческо Гварди «Площадь Святого Марка в Венеции». XVIII век

Джулио Романо «Мадонна с младенцем и святыми». XVII век
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МЕЖДУ ДВУМЯ УДАРАМИ СЕРДЦА

ГО ВО РЯТ,  Ч ТО  БИАТЛ О Н И СТЫ  СТАРАЮТСЯ  Д Е ЛАТ Ь  ВЫ СТРЕ Л  В  П РО М Е Ж У ТК Е 
М Е Ж Д У  Д ВУМЯ  УД АРАМ И  СЕРД Ц А ,  И  ЭТО  ОТ ЧАСТИ  П РАВД А .  СП О РТСМ ЕН 
М ОЖ Е Т  Л ИД И РО ВАТ Ь  НА  Л ЫЖ Н О Й  Д ИСТАН Ц И И ,  Н О  ОД НА  О Ш И БК А  НА  О ГН ЕВО М 
РУБЕ Ж Е  СП О СО БНА  П ЕРЕ Ч ЕРК НУ Т Ь  ВСЕ  УСИ Л ИЯ  И  СТАРАН ИЯ  И  П РИ ВЕСТИ 
К  П О РА Ж ЕН И Ю.  ЭТО Й  Н ЕП РЕ Д СК АЗУЕМ О СТ ЬЮ  И  И НТЕРЕСЕН  БИАТЛ О Н.

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  А Р Х И В  Л Е О Н И Д А  К О Р Ч Е В О Г О

Биатлон – один из самых зрелищных и непредсказуемых среди зимних олим-
пийских видов спорта. Чередование бега на лыжах и стрельбы из винтовки 
захватывает внимание зрителя, а риск для спортсмена оказаться в аутсайде-
рах или шанс победить – и всё благодаря одному выстрелу – до последней 
минуты сохраняет интригу и не позволяет угадать итог соревнований.

З
аслуженный тренер России, су-
дья международной категории 
Леонид Корчевой руководит 
краевой федерацией биатло-
на 14 лет. За время работы он 
подготовил многих мастеров 
спорта. В числе его воспитан-
ников – призёры чемпионатов 

мира, Европы и России; Кубка Европы 
и первенств России Михаил Кочкин, 
Ирина Гущина, Екатерина Камышина, 
Елена Мартынко (Васильева), Сергей 
Чугунов, Андрей Приказченков, Роман 
Бойчевский; победительницы финаль-
ных соревнований Первой и Пятой 
Спартакиад учащихся России Ксения 
Столбова и Евгения Левина.

Леонид Николаевич рассказал об 
особенностях этого вида спорта, неза-
бываемых случаях из тренерской рабо-
ты и планах на будущее.

КРЕПКИЕ НЕРВЫ – ЭТО ПОБЕДА

Федерация биатлона Хабаровского 
края основана в 2010 году, хотя поко-
рять пьедесталы мира, Европы и Рос-
сии спортсмены из нашего региона на-
чали задолго до ее появления. 

– Самый взлёт у нас был в 2005 году. 
Спортсмены Школы высшего спортив-
ного мастерства из Хабаровска высту-
пали на соревнованиях мировых и ев-
ропейских первенств. Михаил Кочкин 
стал победителем первенства мира 
среди юниоров, Елена Васильева хоро-
шо выступила на этом турнире. Тогда 
же на заседании краевой коллегии нам 
сказали: у вас все хорошо, есть резуль-
таты на международной и всероссий-
ской аренах, но детского спорта нет. 
Студенческий есть, а детский спорт на-
до развивать. Мы – под козырёк, «слу-
шаемся» – и пошли развивать детский 
спорт. В 2007 году создали отделение 
биатлона в краевой спортивной школе. 

Проработало оно до 2023 года, за это 
время мы обучили многих способных 
ребят, которые потом вошли в сборные 
края и России и отстаивали интересы 
нашего государства на многих сорев-
нованиях, – рассказывает Леонид Кор-
чевой.

Заниматься биатлоном начинают 
с 9-10 лет. Такой возраст старта в спор-
те оправдан, уверен Леонид Корчевой. 
Заниматься, например, легкой атлети-
кой или лыжными гонками начинают 
гораздо раньше, но прежде чем прийти 
в биатлон, ребенок должен развить на-
выки организованности, координации, 
самодисциплины.

– Я принципиально не брал к себе на 
обучение детей дошкольного возраста, 
потому что они шнурки-то не умеют 
завязывать, о какой координации мо-
жем говорить? Например, Роман Бой-
чевский занимался у нас с девяти лет, 
а в 2021 году он вошёл в топ-10 биатло-
нистов мира в своей возрастной груп-
пе, ему тогда было 19 лет. Традиционно 
обучение мы начали с лыже-гоноч-
ной подготовки. Постепенно обучали 
стрельбе. При этом не забывали сле-
дить, чтобы спортсмен не только раз-
вивался физически, но и не забрасывал 
учёбу. В нашем виде спорта важно всё: 
умение думать, прогнозировать, рас-
считывать скорость, даже контролиро-
вать сердечный ритм, – рассказывает 
Леонид Корчевой.

Говорят, что биатлонисты стараются 
делать выстрел в промежутке между 
двумя ударами сердца, и это отчасти 
правда. Успех в этом виде спорта зави-
сит не только от физических качеств: 
среди имеющих примерно одинако-
вый уровень подготовки биатлонистов 
побеждают те, кто умеет справляться 
с нервным напряжением. Спортсмен 
может лидировать на лыжной дистан-
ции, но одна ошибка на огневом рубе-

же способна перечеркнуть все усилия 
и старания и привести к поражению. 
Этой непредсказуемостью и интересен 
биатлон, уверяет Леонид Николаевич.

– Из-за психологической нагрузки, 
перенапряжения многие делают ошиб-
ки при стрельбе и совершают прома-
хи. На дистанции важно умение сдер-
живать свои эмоции, думать не о том, 
какой я молодец, пробежал на лыжах 
хорошо, осталось немного – и получу 
медаль, а о том, как правильно подойти 
к огневому рубежу, встать, успокоить 
дыхание, сдержать свой тремор. Этому 
мы и учим молодых спортсменов. Не-
удачи бывают очень досадными. Спор-
тсмен может идти в тройке лидеров, но 
один неудачный выстрел – и его отбра-
сывает назад. Обидно, когда для побе-
ды не хватает каких-то одной-двух де-
сятых секунды, – рассказывает Леонид 
Корчевой. 

ГЛАВНАЯ МЕЧТА

Огневая и общая физическая подго-
товка биатлонистов делает их успеш-
ными сотрудниками силовых органов, 
они незаменимы на линии боевого со-
прикосновения на СВО. А вот в обыден-
ной жизни сами спортсмены нередко 
попадают в объектив наблюдения ор-
ганов охраны правопорядка.

Перелеты к местам проведения со-
ревнований с оружием и патронами 
– испытание на стрессоустойчивость, 
признаётся Леонид Корчевой.

– Всегда перед вылетом испытыва-
ем мандраж. Пропустят – не пропустят, 
заставят – не заставят долго объяснять, 
кто мы такие. Незабываемый случай 
произошёл в 1995 году, когда мы воз-
вращались с чемпионата России, на ко-
тором Ирина Гущина победила и вошла 
в состав сборной страны. Планы и на-
дежды окрыляли. Спускаюсь с трапа са-
молета, а меня приглашают в райотдел 
милиции и допрашивают, где оружие, 
требуют сдать его срочно, а у нас – чем-

пионат Европы впереди! Только после 
обращения к начальнику УВД края мы 
смогли сохранить оружие, – вспомина-
ет Леонид Корчевой.

Порой, чтобы вылететь со своим ар-
сеналом на соревнования, спортсме-
нам приходится просить содействия 
депутатов. Транспортировка оружия –  
сложный процесс. Хотя Закон «Об ору-
жии» четко регламентирует, как в спор-
тивной сфере необходимо обращаться 
с оружием, полиция иногда проявляет 
излишнее рвение, создавая спортсме-
нам немало проблем. 

Как любой зимний вид спорта, биат-
лон радует своей зрелищностью, осо-
бенно если силы пробуют непрофес-
сиональные спортсмены. Однажды на 
лыжню вышел тележурналист, который 
приехал снимать сюжет о биатлонистах. 

– Мы его учили на лыжах бегать 
и стрелять из винтовки. При этом с ми-
крофоном и камерой он не расставался. 
Выглядело все очень забавно. А Деда 
Мороза на лыжах с винтовкой вы ви-
дели? В Хабаровске мы регулярно про-
водили с детьми эстафету Деда Моро-
за. Участники в новогодних костюмах 
проходили её со стрельбой и бегом на 
лыжах. Дети от таких тренировок в вос-
торге! – рассказывает Леонид Корчевой.

Леонид Николаевич с помощника-
ми проводит множество соревнований. 
В прошлом году организовали около 
60-70 мероприятий краевого и город-
ского уровней. И останавливаться не 
собираются. Главная же мечта – по-
строить современный лыжный ком-
плекс в Хабаровске. 

– В Хабаровске много лыжников –  
спортсменов и любителей. Они регу-
лярно приезжают к нам на лыжную 
базу, спрашивают, будут ли у нас совре-
менные оборудованные трассы, в том 
числе и лыжероллерные, где можно тре-
нироваться и летом, и зимой, и кругло-
годично. Я очень надеюсь, что эта меч-
та воплотится еще при моей жизни, –  
делится планами Леонид Корчевой.


